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श्री उपसभापति: कृपया लॉबी ओपन करें।

इसके पहले िक मैं दयूसरे Resolution पर चचचा करं, मैं पुन: स्पष्ट कर देना चाहयूंगा िक घंटी 
बजने के साढ़े तीन िमनट तक सदसय अंदर आ सकते हैं।

Adoption of new methods of implementing reservation benefits

Now, Dr. Vikas Mahatme to move a Resolution urging the Government to 
adopt a new method of implementing reservation policies, namely the "Weighted 
Indexing System" and appoint a Commission to determine the criteria for assessing 
backwardness, create a statistical formula to determine the Weighted Indexing System 
score for every individual; and ensure reservation benefits for SCs, STs and OBCs 
in Central Government Institutions. आप अपना Resolution मयूव करें। ...(व्यवधान)... कृपया 
िटपपणी न करें। ...(व्यवधान)... यह कोई तरीका नहीं है। ...(व्यवधान)... कृपया आप अपनी सीट 
पर बठैें। ...(व्यवधान)... कोई बात िरकॉड्ण पर नहीं जाएगी। ...(व्यवधान)...

श्री नरीरज शेखर (उतिर प्देश): * 

डा. तवकास र्िातरे् (महाराष्ट्): महोदय, मैं िनमनिलिखत सकंलप उपससथ त करता हयू ँ:–

"इस त्थय को धयान में रखते हुए िक–

(i) साव्णजिनक के्षत् के रोजगार तथा केनद्र सरकार से सहायता प्ाप्त िशक्षण ससंथानों में 
सवतंत्ता प्ाकपत  के समय से ही सवचािर्क िपछड़े, विंचत तथा सीमा ंत पर रहे समयूहों के 
उतथान और लाभ के िलए आरक्षण एव ं सकारातमक काय्णक्रमों के लाभों के उपयोग के 
बारे में नीितया ं मौजयूद हैं िजससे अनुसयूिचत जाितयों (एससी) के िलए 15%, अनुसयूिचत 
जनजाितयों (एसटी) के िलए 7.5% तथा अनय िपछड़ा वगगों (ओबीसी) के िलए 27% 
आरक्षण का प्ावर्ान है।

(ii) भारत में आरक्षण से होने वाले लाभों के लबें इितहास के बावजयूद, इस नीित को 
िक्रयासनव त करने की वत्णमान पद्धित  सवचािर्क विंचत समयूहों को समाज की मुखयर्ारा में 
शािमल करने में असरल रही है और इस पद्धित  ने, ऐसे समयूहों में, िजनहें आरक्षण के 
पयचापत लाभ नहीं िमल सके हैं, असतंोष की भावना को पैदा िकया है;

(iii) अनय िपछड़े वगगों के उप-वगथीकरण की जा ंच हेतु आयोग द्ारा तैयार िकए गए परामश्ण 
पत्, िजसे िविभ न्न समाचार पत्ों की िरपोट्ण में उद्धतृ िकया गया है तथा जो गत पा ंच 
वषगों के दौरान ओबीसी कोटा के अंतग्णत दी गई 1.3 लाख केनद्रीय सरकार की नौकिर यों 
तथा गत तीन वषगों में केनद्रीय उच्च िशक्षण ससंथानों में ओबीसी के हुए दािखलों पर 
आर्ािरत है, के अनुसार अनय िपछड़े वगगों के िलए केनद्रीय सतर पर मौजयूद सभी आरक्षण 
लाभों का लगभग 97%, केवल लगभग 25% ओबीसी समयूहों द्ारा िलया गया है तथा 
37% ओबीसी समयूहों को कोई भी प्ितिनिर् तव प्ापत नहीं हुआ है; 

* Not recorded.
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(iv) उसी िरपोट्ण के अनुसार, 994 ओबीसी समुदायों ने केवल 2.68% लाभ ही प्ापत िकए 
हैं, जबिक 10 ओबीसी समुदायों ने नौकिर यों तथा दािखलों का 24.95% तक लाभ प्ापत 
िकया है; 

(v) कुछ ऐसे िर्िि ष्ट समुदाय हैं जैसे िक यादव, कुमथी, जाट, सैनी, थेवर, एझावा, र्बोक्काि्गका, 
िजनहोंने अनय समयूहों की कीमत पर आरक्षण का सवचािर्क लाभ अर्जत िकया है;

(vi) असपशृयता की क्रयू र परंपरा के उनमयूलन के बावजयूद, अनुसयूिचत जाितयों तथा अनुसयूिचत 
जनजाितयों में पक्षपात और भेदभाव अभी भी बना हुआ है तथा केनद्र सरकार की नौकिर यों 
तथा शैक्षिण क ससंथानों में यद्यिप  उनहें आरक्षण प्दान िकया गया है, साव्णजिनक के्षत् के 
रोजगार तथा केनद्रीय शैिक्षणक ससंथाओं में अनुसयूिचत जाितयों तथा अनुसयूिचत जनजाितयों 
का प्ितिनिर् तव अभी भी कम है; यह सभा सरकार से आग्रह करती है िक वह:–

 (क) सवीकार करे िक आरक्षण नीितयों को िक्रयासनव त करने की वत्णमान पद्धित  त्िुटपयूण्ण 
है कयोंिक इस नीित में यह माना जाता है िक अनुसयूिचत जाित, अनुसयूिचत जनजाित 
या अनय िपछड़ा वग्ण के रप में वगथीकृत प्तयेक समयूह और वयककत  समान रप से 
िपछड़ा तथा विंचत है जो िक सच नहीं है और हम लगातार असमानों को समान 
मान रहे हैं;

 (ख) "भािरत सयूिचकरण प्णाली" नामक आरक्षण के लाभों को िक्रयासनव त करने की 
नई पद्धित  को अपनाए, िजसमें प्तयेक वयककत  के िपछड़ेपन का मयूलया ंकन करने 
के िलए सगंत सामािजक और शैक्षिण क मानदंड को धयान में रखकर आरक्षण को 
प्ाथिम कता दी जाएगी और आरक्षण लाभों के मौजयूदा प्ितशत अथवा अनुसयूिचत 
जाित, अनुसयूिचत जनजाित या अनय िपछड़ा वग्ण में जाितयों की सयूची में कोई 
पिरवत्णन िकए िबना प्तयेक वयककत  को एक अंक प्दान िकया जाएगा।

 (ग) आयोग की िनयुिति  करे िजसका प्मुख काय्ण िपछड़ेपन का मयूलया ंकन करने हेतु 
मानदंड का िनर्चारण करना होगा, िजसमें माता-िपता की शैक्षिण क योगयता (साक्षर, 
िनरक्षर आिद), पािरवािरक पषृ्ठभयूिम, िलगं, िनवास का सथान (ग्रामीण या शहरी) 
शािमल होंगे परनतु इसका काय्ण यहीं तक सीिमत नहीं होगा और प्तयेक वयककत  के 
िलए भािरत सयूिचकरण प्णाली के अंक का िनर्चारण करने के िलए एक सा ंसखय कीय 
सयूत् तैयार करना होगा।

 (घ) उति आयोग को अनय सबंिंर्त काय्ण सौंपे जैसे िक केनद्रीय सरकारी ससंथानों में 
अनुसयूिचत जाितयों, जनजाितयों और अनय िपछड़े वग्ण के िलए आरिक्ष त सभी पदों 
को सवचािर्क पात् वयककत यों द्ारा भरा जाना और भािरत सयूिचकरण प्णाली अंक 
के आर्ार पर वयककत यों के िवरुद्ध भेदभाव पयूण्ण वयवहार को रोका जाना सुिनक््च त 
िकया जाना;

 (ङ) यह देखने के िलए िक कया भािरत सयूिचकरण प्णाली प्भावी ढंग से िक्रयासनव त 
की जा रही है और यह सुिनक््च त करने के िलए िक िपछड़ेपन के आकलन का 



326 Private Members' [RAJYA SABHA] Resolutions

मानदंड िशिथ ल हो, वयककत यों और समुदायों के िपछड़ेपन की जा ंच करने के 
िलए िनियमत अंतराल पर सवदेक्षण कराए तािक िवद्यमान सामािजक और आर्थक 
ससथित यों के आर्ार पर उसमें बदलाव िकया जा सके।

उपसभापित महोदय, आपने मुझे Private Members' Resolution के बारे में अपने िवचार 
रखने का मौका िदया है, इसके िलए मैं आपको र्नयवाद देता हयू ँ। महोदय, मैं आपके माधयम से 
सबको बताना चाहयूंगा िक मैं जब भी आरक्षण शबद का उच्चकारण करता हयू ँ, तो सबको लगता है 
िक मैं िकसी र्नगर आरक्षण के बारे में बताना चाहता हयू ँ, लेिकन इस बार मैं र्नगर आरक्षण के 
अलावा दयूसरे मुदे् पर आरक्षण की प्णाली पर बात करने वाला हयू ँ और उसके बारे में मैं अपने 
िवचार रखने वाला हयू ँ।

सर, यिद हम इितहास देखेंगे, तो हमें यह पता चलेगा िक महाराष्ट् से राजा छत्पित शाहयू 
महाराज जी ने उस र्कत आरक्षण की शुरुआत की थी, जब देश में और कहीं भी आरक्षण शुर 
नहीं था। उपसभापित महोदय, वैसे ही बाद में अंगे्रजों ने भी आरक्षण का प्ावर्ान िकया था, लेिकन 
परम पयूजय आदरणीय डा. बाबा साहेब अमबेडकर जी ने इसे सवैंर्ािनक रप िदया, सामािजक 
नयाय की भयूिमका रखी और जन-जागिृत की।

श्री उपसभापति: कृपया आपस में बात न करें। ...(व्यवधान)...

डा. तवकास र्िातरे्: मानयवर, उस वजह से पयूरे भारतवष्ण में सभी सामािजक नयाय की भयूिमका 
ले रहे हैं। सामािजक नयाय की भयूिमका हमारे प्र्ान मंत्ी मोदी जी अपने एकशन के िजरए, अपनी 
कृित के जिर ए सभी के सामने रख रहे हैं। इसमें हम यह कह सकते हैं िक Scheduled Castes 
and the Scheduled Tribes (Prevention of Atrocities) Amendment Bill 2018 आया था 
और पास हो गया, उसी प्कार ओबीसी कमीशन को constitutional status भी हमारे बीजेपी पक्ष 
और मोदी जी ने िदया है। यािन, सामािजक नयाय की भयूिमका बहुत ज़ोरों से शुर हुई है, अचछी 
शुरुआत हो रही है। हमारे यहा ं बाला साहब देवरस जी ने कहा था िक if untouchability is 
not criminal or wrong, nothing in this world will be wrong or criminal.

सर, सिंवर्ान में आरक्षण कुछ ही सालों के िलए रखा गया था, लेिकन हम सभी को पता 
है िक हम इसे बढ़ा रहे हैं, कयोंिक अभी तक उसका जो सामािजक नयाय का उदे्शय था, जो 
भेदभाव खतम होना चािहए था, वह अभी तक हुआ नहीं है और इसकी आज भी बहुत जररत है। 
मैं आपको यह बताना चाहयू ँगा िक मैं सामािजक नयाय के िलए एजुकेशनली बकैवड्ण और सोशली 
बकैवड्ण को आरक्षण देने वाली िलसट में बदलाव नहीं चाहता हयू ँ, वैसे ही मैं आरक्षण के कोटे में 
भी बदलाव नहीं चाह रहा हयू ँ, लेिकन मैं यह कहना चाहयू ँगा िक इस आरक्षण का मयूल उदे्शय यह 
था, यह है िक जो भी वयककत  सामािजक और शैिक्षणक दृ िष्ट से िपछड़ा है, उसे इस आरक्षण का 
लाभ िमलना चािहए, वह जनरल प्वाह में आना चािहए, उसे समान सिंर् िमलनी चािहए, यह 
इसका उदे्शय है, लेिकन मैं यह सबसे पयूछना चाहयू ँगा िक कया आज भी यह उदे्शय पयूरी तरह 
से सरल हुआ है? यह सभी को पता है और यह मैं अपने अनुभव से कथन कर सकता हयू ँ, मैं 
अपना अनुभव भी बताना चाहयू ँगा। सर, महाराष्ट् में Scheduled Castes में 56 जाितया ं हैं, वैसे 

[डा. िवकास महातमे]
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ही पयूरे देश में 1100 से भी अिर्क जाितया ं हैं। मेरे यहा ं मातंग समाज के कुछ लोग आए थे और 
व े कह रहे थे िक हमें एजुकेशन िशक्षा और नौकरी में सामािजक नयाय नहीं िमल रहा है। मैंने 
उनसे बोला िक आप तो एससी की िलसट में हो, उनहोंने कहा िक हम िलसट में हैं, आरक्षण की 
िलसट में हमारी जाित का नाम है, लेिकन जो जाितया ं प्गत हैं, व े ही उसका बार-बार लाभ ले 
रही हैं। और वैसे भी जो रैिमलीज़ प्गत हो गए हैं वही बार-बार लाभ ले रहे हैं।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Mr. T.K. Rangarajan, you are a senior Member. 
...(Interruptions)... Mr. T.K. Rangarajan, you are a senior Member. Please take your 
seat. ...(Interruptions)... कम से कम जब सदन में चचचा हो, तब हम थोड़ी शा ंित बनाए रखें। 
...(व्यवधान)...

डा. तवकास र्िातरे्: िडप्टली चेयरमनै सर, आप हाउस ऑड्णर में लाए, इसके िलए र्नयवाद। 
उनहोंने मुझ से कहा िक हमारा नाम एससी की िलसट में हैं, Scheduled Castes की िलसट में 
है, लेिकन जो जाितया ं प्गत हैं, व े ही उसका लाभ ले सकती हैं और इसी प्कार जो रैिमलीज़ 
आगे बढ़ गई हैं, व े ही बार-बार आरक्षण का लाभ उठा रही हैं। इस कारण से हमें आरक्षण का 
लाभ उठाने में िदक्त हो रही है, इसिल ए हम उसका sub-categorisation चाहते हैं। सर, मैं 
आपको बताना चाहयू ँगा िक पयूरे देश में अनुसयूिचत जनजाित की 744 कासटस हैं, उसमें हम देखेंगे, 
तो आपको सभी पोसटस पर मीणा जनजाित के लोग सबसे जयादा िदखेंगे। यह इसिल ए हो रहा 
है, कयोंिक व े लोग िशक्षा में आगे हैं, वैसे ही सामािजक रीित से भी आगे हैं और सामािजक रप 
से भी आगे हैं। 

इसिल ए उनसे अनुसयूिचत जनजाित की बाकी कासटस कमपीट नहीं कर सकती हैं। वैसे ही, 
ओबीसी में भी है। ओबीसी में 2,600 से भी जयादा जनजाितया ं हैं। मेरे पास जो िरपोट्ण है, उसमें से 
कर्बो्ट करना चाहयू ँगा िक ओबीसी में ये जो 2,600 से भी जयादा जनजाितया ं हैं, उनमें से as many 
as 983 OBC communities, that is, a total of 37 per cent have zero representation, 
which means not a single job and not a single seat is filled in higher education. सर, 
ओबीसी के िलए यह 27 परसेंट आरक्षण है, लेिकन उसमें जो 983 कासटस िलसटेड हैं, उनमें से 
िकसी को एक भी सीट नौकरी का तो छोिड़ए, सटयूडेंट के तौर पर Reservation certificate भी 
नहीं िमली। यह िरपोट्ण मेरी नहीं है, बसलक  यह िरपोट्ण िलखी गई है, ‘‘Consultation paper is 
prepared by the Commission to examine sub-categorisation of OBCs.’’ The Commission 
was appointed in October, 2017 and Justice G. Rohini is the Chairperson for that. 
यह उनके consultation paper  में िलखा हुआ है। सर, यह िरसच्ण छोटा नहीं है। They have 
analysed the data as 1.3 lakh Central jobs given in the OBC quota over the last five 
years and OBC admissions to higher education. So, 1.3 lakh stady done by Justice 
G. Rohini. यह िरसच्ण है और हमारी यह परेशानी है िक 983 OBC communities have not 
received any seat in college or higher education or jobs. यह नययूज पेपर में आया है। 

सर, इसी प्कार, कुछ कमयुिनटीज़, ten communities have availed 24.95, that is, 25 
per cent of jobs and admissions. सर, उन 10 कमयुिनटीज़ में से उनका पयूरा proportion 
one or two per cent का होगा। They are enjoying 27 per cent of OBC quota. सर, 
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हमें यह सोचना चािहए िक यह परेशानी बहुत बड़ी है और यह िसर्ण  ओबीसी के िलए नहीं है, 
बसलक  यह एससीज़-एसटीज़ के िलए भी है, िजसकी िडटेल में सटडी नहीं हुई है, लेिकन उसको 
हम सब अनुभव करते हैं। मैंने एसटीज़ में मीणा जाित के बारे में बताया और एससीज़ की सभी 
जाितयों के लोग हमारे पास आते हैं और व े कहते हैं िक हमें उसका लाभ नहीं िमल रहा है। हमें 
भी यह पता है िक कुछ ही रैिमलीज़ उसका बार-बार लाभ लेती हैं और कुछ ही कासटस उसका 
लाभ ले रहे हैं। सर, ऐसा कयों हो रहा है, इसके बारे में सोचना चािहए और इसका सॉलययूशन 
कया है, वह भी हमें ढयू ँढ़ना चािहए।

सर, इसमें एक assumption बहुत ही important है और वह सरासर गलत है। वह assumption 
ऐसा है िक 3,644 castes in OBCs are all equal and all the people belonging to those 
castes are equal when we all know they are not equal. सबको पता है िक ये equal नहीं 
हैं, लेिकन हम पयूरा assumption कर रहे हैं िक ये सभी equal हैं, 27 परसेंट लोग पयूरे equal 
हैं। इसमें यह सरासर गलत assumption है, िजसके ऊपर हम reservation benefits दे रहे हैं, 
affirmative action ले रहे हैं। इसिल ए इसमें बदलाव होना चािहए। जो आरक्षण का मुद्ा है, जो 
आरक्षण का उदे्शय है, वह यह है िक जो बकैवड्ण है, उसे हम लाभ दें, उसे हम affirmative 
action का लाभ दें, उसे हम reservation benefits दें, तािक वह जनरल प्वाह में आ सकें , 
लेिकन ऐसा नहीं हो रहा है। सर, मैं इस assumption के बारे में बताना चाहयू ँगा िक मैं र्नगर 
समाज से हयू ँ। मैं एक डॉकटर हयू ँ और आई सपेिशयिल सट हयू ँ। मेरा बेटा और र्नगर समाज का ही 
एक शेरड्ण, जो जंगल में भेड़ चला रहा है, उसका बेटा, उन दोनों में कॉसमप टीशन िकया जाता 
है, कयोंिक र्नगर दोनों (ओबीसी) में है। कया आप यह सोचते हैं िक इस कॉसमप टीशन में हम 
उनको equal platform दे रहे हैं? जो जंगल में है, भेड़-बकिर या ं चरा रहा है, उसका बेटा और 
मेरा बेटा, उन दोनों के कॉसमप टीशन में कौन आगे रहने वाला है? 

सर, इसिल ए मैं यह कहता हयूं िक इसमें बदलाव चािहए और यह बहुत ज़ररी है। यह भी 
जानना चािहए िक ओबीसी, कारी लोगों को ऐसा लगता है िक अदर बकैवड्ण कासट है, यह अदर 
बकैवड्ण कासट न होकर अदर बकैवड्ण क्कास है। उस वति वह क्कास िडराइन करना मुसशक ल 
था, इसिल ए उसे कासट का रप िदया गया है, जो पॉइंट िससटम से मंडल आयोग के ज़िर ये 
िकया गया था। मेरा यह कहना है िक इस पर सोचना चािहए और इन चुनौितयों को पहले हम 
सवीकार करें िक ये चुनौितया ं हैं, तो ही हम उनके ऊपर कुछ काम कर पाएंगे। इसके िलए मैं जो 
बताना चाहता हयू ं, वह एक िससटम है िजसे मैं वटेेज इंडेसकस ग िससटम (भािरत सयूिचकरण प्णाली) 
कहता हयूं और जो मैं आपके साथ साझा करना चाहता हयू ं िक जो भी सामािजक और शैिक्षक रप 
से िपछड़ापन है, उसके कुछ िनकष हो, उसके कुछ क्राइटेिरयाज़ रहे हैं और उनको हम कुछ 
गुण या अंक दें। जो िनकष है, यह िनकष के िलए एक कमीशन िबठाए और यह िनकष तय करे। 
लेिकन जो भी िनकष तय करना है, उस कमीशन के द्ारा तय करना है। उसमें यह आना चािहए 
जो मैं बता रहा हयू ं और उसके अलावा और भी आ सकते हैं। इसमें जो अंक देने वाले हैं, माकस्ण 
देने वाले हैं या गुण देने वाले हैं, यिद वह िपछड़ा है तो उसे माइनस देना चािहए। मैं यह इसिल ए 
कहना चाहता हयू ं िक कारी बार जयादा अंक िमलने से लोगों को प्ाउड रीिलगं आती है, उनको 
लगता हैं िक हम कुछ अचछा कर रहे हैं। मैं सबको यह बताना चाहयूंगा िक भारत देश वलड्ण में ऐसा 

[डा. िवकास महातमे]
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एक ही देश होगा, जहा ं हर आदमी कहता है िक मैं बकैवड्ण हयू ं इसिल ए हमारी यह मानिस कता 
है िक हम िपछड़े हैं और िपछड़े ही रहेंगे। यह बताने में जयादा धयान रहता है और इसी में हम 
एनजथी वसेट कर रहे हैं, इसिल ए उसे माइनस गुण से पता चले िक मुझे प्स की तरर जाना 
चािहए। इसिल ए जो भी िपछड़ापन है उसे जयादा से जयादा माइनस माकस्ण िमलेंगे और उसको 
प्ाइयॉिरटी और प्ार्ानय िमलेगा। आरक्षण का बेिनिर ट िमलने में एररमेिटव एकशन का बेिनिर ट 
िमलने में। मैं िरर से बताना चाहयूंगा हम वटेेड इंडेसकस ंग िससटम में जो अमुक पॉइंटस दे रहे हैं, 
उसमें जो शेड्यूल कासटस की और शेड्यूल ट्ाइबस की जो िलसट है, जनजाित की और ओबीसी 
की जो 3644 के करीब जो िलसट है, उसमें बदलाव नहीं कर रहे हैं, वह वैसी ही रहेगी, कोटा 
भी वही रहने वाला है। 0.001 परसेट भी कोटा में बदलाव नहीं चाहते हैं, यानी िलसट वही है, 
कोटा भी वही है। हम िसर्ण  यह चाहते हैं िक उसमें कुछ िपछड़ेपन के िनकष हों जो सामािजक 
और शैिक्षणक रप से हों। जैसे मैं बताना चाहयूंगा। वह कमीशन बनाएंगा, लेिकन मैं इसके िलए 
आपको िनकष के बारे में बताना चाहयूंगा। जैसे िकसी बच्चले में माता-िपता इकल् ्ट्ले्ट (illiterate) 
हैं, तो उसे माइनस पॉइंटस देकर प्ार्ानय देना चािहए, कयोंिक उसके घर में वातावरण नहीं है 
िक वह आगे बढ़ पाए। िशक्षा का वातावरण नहीं है तो उसे प्ार्ानय िमलना चािहए। जैसे कोई 
ररल एिरया से, village से या गा ंव से आ रहा है और हमें पता है आज आप कहा ं पैदा होते 
हैं, इसके ऊपर बहुत सारा िनभ्णर है िक आप आगे िकतना बढ़ सकते हैं। यह अपॉचु्णिनटी गा ंव 
वालों को िमलनी चािहए! शहर से गावं िकतने िडसटेंस पर है उससे और गुण में कारी रक्ण  कर 
पाएंगे, लेिकन यिद गा ंव से आ रहा है तो हम उसे माइनस माकस्ण देकर प्ार्ानय दें। वैसे ही जो 
िजला पिर षद सकयू ल में पढ़ रहा है या कॉपपोरेशन सकयू ल में पढ़ रहा है तो मैं यह बताना चाहयूंगा 
िक जो बहुत अचछे हैं, पढ़े-िलखें हैं, व े अपने बेटे को िजला पिर षद सकयू ल या कॉपपोरेशन सकयू ल 
में नहीं डालना चाहते हैं। वह जेड.पी. (Z.P.) सकयू ल में जा रहा है, यानी वह सोशली िशक्षा के 
रप से िपछड़ा है, उसे प्ार्ानय िमलने के िलए माइनस पॉइंटस देने चािहए। ये सभी जो पॉइंटस 
हैं, उनको बाद में टोटल करके िरर एक रॉमयूलचा िक्रएट करेंगे, िजससे इनको प्ार्ानय िमलेगा। 
यिद गल्ण चाइलड है या लड़की है, मिह ला है, तो उसे कुछ माइनस पॉइंटस देकर प्ार्ानय देना 
चािहए। वैसे ही single parent है। एह ही पालक है उसे मायनस पॉइट देकर प्ार्ानय देना चािहए।

िकसी ने यिद आरक्षण का लाभ उठाया है और आरक्षण का लाभ उठाकर पेरेंटस को गवन्णमेंट 
जॉब िमली है, तो मैं यह कहना चाहयूंगा िक गवन्णमेंट जॉब िमलने से वह रैिमली आगे बढ़ गई 
है। अभी हम यह चाहते हैं िक उनका प्ार्ानयक्रम कम होना चािहए और उसे प्स पवा ंइटस 
देकर हम उसका प्ार्ानयक्रम कम करेंगे। मैं तो यह भी कहना चाहयूंगा, लेिकन हाउस का जो भी 
िनण्णय होगा िक जो एमएलए और एमपी के िलए आरिक्ष त जगह से खड़े होते हैं, यिद व े चुनकर 
आते हैं, तो अगली बार उनको उसी आरिक्ष त सीट से इलेकशन लड़ने की permission नहीं होनी 
चािहए, कयोंिक व े आगे बढ़ गए हैं, यह एक बात है। उनकी जाित के या उनकी िलसट की जो 
भी जाितया ं हैं, उनहीं में से िकसी को preference (प्ार्ानय) िमलना चािहए। यह हो रहा है िक 
एक ही शेड्यूल कासट या शेड्यूल ट्ाइबस का एक ही आदमी आगे बढ़ रहा है, ऐसा न हो। जो 
भी एमएलए एक बार जीतता है, तो उसे दयूसरी बार ओपन से ही इलेकशन लड़वाना पड़ेगा, ऐसा 
भी हम कर सकते हैं। मैंने इसके बारे में जो सटडी की है, उसमें कारी समय िदया है और कारी 
साल भी लग गए हैं और यह सब मैंने अकेले नहीं िकया है, मेरे साथ कारी लोग हैं — जैसे 
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श्ी गजानन का ंबले, डॉ. िवक्रम अलसी, श्ी चैतनय महातमे और श्ी अिभषेक अिनता थे, तो इन 
सबकी यह सोच है। वैसे मैं कहना चाहयूंगा िक हाउस भी और hon. MPs भी इसमें अपने इनपुटस 
दे सकते हैं, िजससे हम जो भी कमीशन बना रहे हैं, तो ये सब मुदे् आएंगे ही, इसके अलावा 
और कुछ िनकष हम तय कर पाएंगे। वैसे ही खुद कमीशन भी सटडी करके इसमें और बढ़ावा दे 
सकते हैं। मैं, िरर से यह दोहराना चाहयूंगा िक बहुत बार confusion होता है िक इस िससटम में 
शेड्यूल कासट, शेड्यूल ट्ाइबस, ओबीसी की िलसट बदलना चाहते हैं या हम उनका reservation 
कम करना चाहते हैं, ऐसा कुछ नहीं है। िलसट में जो भी कासटस है, जो भी कोटा है, उसमें कुछ 
भी बदलाव न करते हुए यह implement कर सकते हैं, यह सबसे important बात है, तािक िकसी 
को डर न लगे िक हमारा reservation कम हो रहा है, तो वह डर नहीं चािहए। यह बहुत जररी 
है िक वो ही कासट रहे और वो ही कोटा रहे। सर, इसके िलए कोई कानयून बनाने की जररत 
नहीं है। कानयून में जो कोटा है, जो भी कासटस हैं, व े वैसे ही रहेंगी, िसर्ण  हमें implementation 
में बदलाव करना है िक priority िकसको देनी है। वैसे ही कारी लोगों का कहना है, यह तो 
क्रीमी लेयर जैसा है, यह वैसा नहीं है। इसमें और क्रीमी लेयर में बहुत अंतर है। क्रीमी लेयर में 
Yes और No है। यह एससी, एसटी और ओबीसी तीनों के िलए लागयू कर सकते हैं। क्रीमी लेयर 
में Yes और No है, इसमें गे्रडेशन है। मैं पार्लयामेंट की ओबीसी कमेटी में हयू ं, तो हम वहा ं कई 
बारे क्रीमी लेयर के अनतग्णत िकसी पोसट के बारे में पयूछते हैं, तो व े बताते हैं िक हमें suitable 
candidate नहीं िमला, इसिल ए ऊपर की यह पोसट खाली है। मैं यह बताना चाहयूंगा िक डा. 
िवनय पी. सहस्रबुदे्ध हमारे साथी हैं, उनहोंने इसमें जो सुझाव िदया है, वह भी बहुत important 
है और मैं उसे इसमें incorporate कर रहा हयू ं। मैं चाहता हयू ं िक यिद suitable candidate नहीं 
िमल रहा है, तो calagory में जो top-most candidate है, उसका िकतना भी प्स माक्ण  रहे 
या वह highly-educated रहे या उसके माता-िपता गवन्णमेंट जॉब में हों और उसकी सैलेरी भी 
बहुत हो, इनकम भी बहुत हो इन सबकी िरक्र न करते हुए िरर भी जो top-most है, उसे 
हम िशक्षा दें, ट्ेिंनग दें, ससक लस दें और उसको कािबल बनाकर वही जॉब दें, िजसके िलए आप 
को suitable candidate नहीं िमल रहा है। कयोंिक सर, इस rotation में कारी बार ऐसा होता है 
िक suitable candidate नहीं िमला, इसिल ए व े िरर खुले प्वग्ण में डाले जाते हैं और ऐसा करने 
से लोगों का िर््र्कास कम हो रहा है। जो भी िपछड़े वग्ण के हैं, जो भी एससी/एसटी के लोग 
हैं, तो उनके बारे में मेरा कहना है िक हम वह rotation बदं करके, जो top-most candidates 
हैं, उनको हम िशक्षा और ससक लस देकर उसी पोसट पर लें। यिद व े minimum eligible criteria 
fulfill करते हैं, तो उनको लेना ही चािहए। इससे ऐसा लगता है िक उनको बार-बार certificate 
लेना नहीं पड़ेगा, कयोंिक क्रीमी लेयर में हर तीन साल के बाद certificate लेना पड़ता है। इसमें 
जो पवा ंइटस िदए हैं, उसमें बार-बार certificate लेने की ज़ररत नहीं है।

यह weighted Indexing system करने में भी आसान है, कयोंिक आज सभी जगहों पर हम 
IT का ययूज़ करते हैं, information technology का ययूज़ करते हैं, इससे हम transparency ला 
सकते हैं, website पर िकसको िकतने पवाइंटस िमले हैं, वह डाल सकते हैं और अनय लोग 
उस पर objections भी ले सकते हैं, यानी आज यह possible है, आसान है और इसे हम 
कर पाएंगे। Sub-categorisations के िलए usually ऐसा िकया जाता है िक backward, more 
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backward, most backward and others. सर, आज ओबीसी में 2,600 से जयादा जाितया ं हैं। 
हम 500-500 का एक गु्रप बनाएंगे और िरर से हम कहेंगे िक 37 per cent of those have not 
received any affirmative action or reservation benefit. वह वैसे ही होगा। इसिल ए backward, 
more backward, most backward and others — यह classification िबलकुल सही नहीं है। 
यह classification इस तरह से भी हो सकता है िक ये पवाइंटस, 0-3, 4-6 हों। इसिल ए वह 
classification अचछी बात नहीं है, जो कारी बार लोगों के मन में आता है िक इस तरह से चार 
गु्रपस बनाने चािहए। महोदय, SC में 1,000 के above कासटस हैं, ST में 744 कासटस हैं, इसमें 
200-200 कासटस बनाकर वही होगा, जो आज हो रहा है। कुछ लोग ही बार-बार आरक्षण का 
लाभ ले रहे हैं और िपछड़े लोगों तक आरक्षण नहीं पहंुच पा रहा है। इसिल ए उससे जयादा अचछा 
weighted Indexing system sub-categorisation करना होगा। महोदय, िजन पेपस्ण के बारे में 
मैंने आपको बताया, उनके बारे में जो भी evidence मेरे पास है और जो भी booklet है, उसे मैं 
सदन के पटल पर रखना चाहता हयू ं।

महोदय, weighted Indexing system से और कया-कया लाभ हो सकते हैं? आज िविभ न्न 
जाितयों में जो दे्ष है, वह इसिल ए होता है िक खुले प्वग्ण में से कारी लोगों को लगता है 
िक एक डाकटर का लड़का है या आईएएस ऑिरसर का लड़का है, वह सामािजक रप से या 
educationally backward नहीं है, लेिकन जब एक illiterate के बेटे को खुले प्वग्ण से सीट नहीं 
िमलती है तो उसे गुससा आता है और उसके मन में दयूसरी जाित के प्ित दे्ष उतपन्न होता है। 
लेिकन इसमें जब deserving candidates को reservation िमलेगा तो उसे लगेगा िक हा ं, वह 
िपछड़ा था, इसिल ए उसको reservation िमल रहा है। इस प्कार से उनमें जो दे्ष है, वह कम 
होगा। इसीिलए यह बहुत जररी है। अत: हम weighted indexing system लाएं, उससे रायदा 
लें और िविभ न्न जाितयों के बीच में जो दे्ष है, उसे कम करें।

महोदय, मैं इसका एक और advantage बताना चाहता हयू ं िक जाितयों के आजकल बहुत 
बड़े-बड़े मोचदे होते हैं, आरक्षण की बहुत िडमा ंड होती है — मैं भी कर रहा हयू ं — लेिकन इनमें 
जो िहंसा होती है, वह कयों होती है? इसमें पा ंच-दस परसेंट जो highly educated or high 
income group के लोग होते हैं, व े सड़कों पर नहीं जाते हैं, लेिकन व े सारी रसद पहंुचाते हैं 
तािक व े मोचदे बड़े हों लेिकन दयूसरी ओर जो लोग सड़कों पर जाते हैं, उनहें आरक्षण का लाभ 
नहीं िमल पाता है। जो दस परसेंट लोग सड़कों पर नहीं जाते और उस मोचदे के िलए रसद देते 
हैं, व े बोलते हैं िक आप ऐसा करो, तािक नययूज़पेपर में आए – उससे िहंसा होती है। इससे उन 
दस परसेंट लोगों को यह पता चलेगा िक नहीं, इससे हमें कुछ रायदा होने वाला नहीं है तो 
यह िहंसा और जाित के नाम पर जो बड़े-बड़े मोचदे होते हैं – मोचदे होने चािहए, लेिकन िहंसा 
नहीं होनी चािहए, उससे यह िहंसा खतम होगी। इसिल ए यह बहुत जररी है िक हम weighted 
indexing system लाएं, तािक deserving candidates को रायदा िमले और हमारे आरक्षण का 
जो उदे्शय है िक जो सामािजक और educationally backward हैं, उनहें ही उसका लाभ िमले, 
न िक जो अब आगे बढ़ गए हैं, आगे बढ़ी हुए कासट के लोग हैं, उनहें िमले। कासट वही रहेगी, 
लेिकन उनमें से जो िपछड़े हैं, उनहें ही इसका लाभ िमलेगा।

पिंडत दीनदयाल उपाधयाय जी की सोच थी िक अंतयोदय होना चािहए, अंतयोदय से हमारी 
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शुरुआत हो और वह सोच हम यहा ं पयूरी कर सकते हैं। महोदय, बाबासाहेब डा. अमबेडकर जी 
का सामािजक नयाय का जो सपना था, वह सपना इस weighted indexing system से हम 
पयूरा कर सकते हैं। मैं सरकार से िवनती करंगा िक इस कमीशन को िबठाकर जो भी िनकष 
(creteria) मैंने बताए, उनके सबंरं् में और भी चचचा की जाए। मैं यह चाहता हयू ं िक हमें जाित 
िनहाय आरक्षण चािहए लेिकन वह जाित के जररतमंद लोगों के िलए हो – जाित िनहाय आरक्षण 
जाित के जररतमंद लोगों के िलए। और इस जाित िनहाय आरक्षण को जाित के जररतमंद 
लोगों तक पहंुचाने का काम यह weighted indexing system करेगा। Reservation benefit to 
most deserved candidate of the same category is the most important thing which this 
weighted indexing system will do and the Commission will help in getting it implemented.

 आिखर में, मैं यह कहना चाहयूंगा िक इस अंतयोदय से सवपोदय तक पहंुचने का और बाबा 
साहेब अमबेडकर जी का सपना सपंयूण्ण साकार करने का, हम सब सकंलप करें। मैं House से 
िवनती करंगा िक इसके िलए जो भी आपका कहना है, सुझाव है, वह दीिजए और हम यह 
Resolution पास करें। र्नयवाद।

The question was proposed.

SHRI B. K. HARIPRASAD (Karnataka): Mr. Deputy Chairman, Sir, thank you 
very much for giving me this opportunity.

I rise to support the Resolution moved by Dr. Vikas Mahatmeji. We both are 
in the same Standing Committee. We have been dealing with this issue for a long 
time. Sir, basically, I would like to bring it to the notice of this august House that 
reservation is not a charity. Reservation is a greatest weapon for equality in this 
society. In Indian society, the caste system preaches discrimination and the society 
in a way engineers discrimination in the name of caste and rituals. A section of the 
society in our country feels that reservation for SCs, STs, OBCs or even for the 
minorities will bring a lot of inefficiency in whatever field they are into.

Sir, reservation is not just in our country alone. In the world, the super power, 
USA, one of the most advanced countries, even in that country, there is a reservation 
in the name of affirmative action. In India, in the name of caste, there is a vast 
difference between man to man. In the West, it is the racist where there is difference 
between black and white, it is the two colours, whereas, here, in the name of 
caste, there is a wide disparity and difference between the huge population. Sir, 
our forefathers who brought this Constitution were well aware of the discrimination 
meted out to these sections. Reservation is not a poverty alleviation programme 
for this vulnerable section. As Dr. Mahatmeji has rightly said, the representation 
in the Government, whether it is the Centre or the State, it is a very microscopic 
percentage. As I said, it is not a poverty alleviation programme or an employment 
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scheme. We have to make the huge population to feel that this country belongs 
to them, and there is no dearth of programmes. There is no dearth of law for the 
upliftment of these sections of the society. But when it comes to the implementation 
of these Programmes, as Mahatmeji has rightly said, right from 1993, the OBCs 
have been given the reservation in the employment. To this day, in some of the 
institutions, absolutely, there is zero percentage of OBCs or SC/STs, or, even in 
some of the Departments, when we look at totality, it is not even 19.3 per cent. 
They were supposed to give 27 per cent reservation. But even if you go State-by-
State, the reservation policy differs. For example, in Chhattisgarh, the reservation 
for OBCs is only 12 per cent. Even in the Central organizations, it is mandatory, 
as per the law passed by this Parliament, that 27 per cent reservation should be 
there for OBCs. But there they will not cross beyond 12 per cent. They say, it is 
a State Policy. If that is the case, if at all they feel that the State Policy should 
be adopted, then I am of the view that all the State Governments should follow 
the policy of Tamil Nadu where 69 per cent of the population gets the reservation. 
Even recently Maharashtra has enhanced reservation to almost 69 per cent. They 
have included even Marathas in that. Basically, the spirit of reservation is not to 
fulfill the economic criteria; the spirit of the Constitution, the spirit of reservation, 
is to give representation to people who are educationally and socially backward, not 
economically backward. That is because we have been seeing that in this country 
there is no dearth of talent. I can cite an example, I come from Bangalore, and in 
one of the most prestigious institutions, an almost 110 year old institution, the Tata 
Institute of Science, there was no candidate from OBC in higher education. When 
UPA-I passed an Act giving representation/reservation in higher education in 2006, I 
happened to be a member of the Indian Institute Council where I had been insisting 
on reservation for the OBCs in higher education. Finally, they invited applications 
for 50 people and out of 50, 23 people got through on their own, but for almost 
100 years, these opportunities were denied to the SCs, STs and OBCs. Till 1974 
there was no appointment of even SCs into these institutions. They think reservation 
is something that they are giving in charity. That is absolutely wrong. This country 
belongs to us and we have all the right to contribute in building this nation. This 
is my view about reservation.

Sir, Dr. Mahatme referred to the Weighted Index. I slightly differ with him there. 
The Supreme Court has already said in the case of reservations that we have to 
follow the principle of creamy layer. This is the second time that I am bringing up 
this issue to the notice of this august House -- 56 candidates have passed the UPSC 
exams. Jitendra Singhji is also here; he looks after the DoPT. Some are IAS and 
IPS. It is two years now; to this day they have not been given any posting saying 
that they fall under the creamy layer. They are not ready to explain the equivalence 
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in the creamy layer between Grade A and the public sector institutions. Actually 
the Madras CAT, Delhi High Court and Haryana High Court have categorically 
said that the salary and agricultural income should not be taken into consideration 
while determining the creamy layer. Even then these candidates have been denied 
opportunity. Mahatmeji rightly pointed out that only 25 per cent of the population 
of OBCs is getting the benefit of this reservation, but from his own community, 
Dhangar, there are no IAS or IPS officers. One young girl had passed the exams. 
She is now running from pillar to post and has met almost all the leaders in Delhi, 
but she is unable to get a posting. She has got through the IAS examination. This 
is gross injustice that is being meted out to these poor kids. It doesn’t mean that 
just because they belong to the OBCs, SCs or STs, they lack talent.

Sir, as you know, in an examination, for example a 100 marks exam, all candidates, 
whether they score 99 per cent, 50 per cent or 35 per cent, get the same question 
paper and not different question papers. There are no different question papers for 
SCs, STs and OBCs. It is a general question paper for all the classes. Some may 
score 90, some 70. As Mahatmeji pointed out, some of the students are among the 
first generation that is into education. As Mahatmeji was pointing it out, some of 
them are the first-generation students who are into the education because historically, 
or, what you call 'mythologically', education was reserved for a section of the society. 
Only after we got Independence, it was de-reserved and it was free for all. Slowly, 
they are picking it up. The first-generation students have to get some support and 
incentive from the Government. Only then they can compete. For example, it is not 
that just because they are in upper caste, they can compete in any exams. Upper 
caste boys and girls, who are in the rural areas, cannot compete with the upper caste 
people in the urban areas because they have better advantages and access to libraries 
or other kinds of knowledge. So, there is a vast difference. In the last Session, we 
passed the National Commission for Backward Classes Act. Later on, the Government 
constituted a Committee for sub-categorisation of the Backward Classes. Well, it has 
already got three extensions from Parliament but they are unable to identify the 
Backward Classes. Identifying the Backward Classes is a tough job. Identifying the 
dalits and tribals, as I said earlier, is an easy job because tribals live in forests and 
the Scheduled Castes live out of the village or out of the town, whereas identifying 
the OBCs is tough because they live in all parts of villages or the towns, and some 
of them are affluent also. But it doesn't mean that they should be deprived of it 
when they have the opportunity. People may say that the reservation is a kind of 
tool for encouraging the inefficient. If you take the example of education system in 
this country, there are a lot of medical colleges and engineering colleges. Most of 
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these colleges are capitation fees colleges. People who get 50 per cent marks can 
enter a medical college or an engineering college. What is their merit? Their merit 
is just money bags. I need not name the colleges or the universities where there 
are packages to get the post-graduation certificate; it is a package. They offer the 
packages of ` 3 crore, ` 4 crore or ` 5 crore to children to get a certificate of 
MBBS degree, or, even the post-graduation. A PIL was filed in the Supreme Court 
against the capitation fees. Sir, it is disheartening to note that no lawyer worth the 
name was there to argue for the PIL. Most of these medical colleges or engineering 
colleges hired the top lawyers of the country to speak for the capitation fees. Thanks 
to the Supreme Court; they passed the order of banning the capitation fees. But, 
clandestinely, these capitation fees are in practice everywhere. So, there are laws 
passed in Parliament only to be bypassed by the mighty, using money power. So, 
unless we protect these weaker sections through the law, through the Government 
and through the representatives of the people, it would be highly impossible to get 
these benefits trickle down to these smaller sections of the society. Sir, I don't want 
to go into the history. Whether it is Baba Saheb Bhimrao Ambedkar or the social 
reformers like Narayana Guru, Periyar Ramaswami Naicker, or, Shahu Maharaj and 
Vemana in Andhra, all these people contributed immensely to empower the weaker 
sections of the society to live with dignity. 

As rightly pointed out by my sister here yesterday, she was speaking on the 
Education Bill, she mentioned about Savitribai Phuleji, being the first woman along 
with the Fatima Shekhji who fought for the right to education for women. There 
are people whose names even today nobody will forget. We may come and go, but, 
unless you make changes in the society, nobody will remember you forever. Sir, I 
do not want to take much of your time. It is high time when the huge population 
of SC, ST, OBCs and minorities, are brought in the mainstream of the society. It 
is not an easy thing as everything depends on the DoPT. Before going into the 
detailed activities of DoPT, I thought DoPT is a Department of Personnel Training. 
But, after seeing their attitude, I have a feeling that it is nothing but a department 
of persecution of the weaker sections. They do not want to let the weaker sections 
enjoy the benefits of this reservation. They are finding ways and means to deprive 
these sections of the society the fruits of this reservation. Sir, this is a right move. 
The Government should wake up and see that the policies which have been passed, 
the Act which have been passed in the Parliament, are implemented in their true 
spirit at the grass-root level. Thank you very much, Sir. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Thank you hon. B.K. Hariprasadji. Now, Mahant 
Shambhuprasadji Tundiyaji.
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र्िंि शमभुप्रसाद जरी िंुतद्या (गुजरात): उपसभापित जी, मैं आपका बहुत-बहुत आभारी हयू ं िक 
आपने मुझे इस प्सताव के ऊपर बोलने का अवसर प्दान िकया है। सर, इस प्सताव को लेकर 
आए हमारे आदरणीय सा ंसद िमत् श्ी िवकास महातमे जी ने बहुत ही अचछे तरीके से इस िवषय 
को रखने का प्यतन िकया है, मगर मैं भी इस िवषय पर अपने िवचार रखना चाहयूंगा।

सर, इस देश में लैंिगक आर्ार पर असमानता, जाित के आर्ार पर असमानता, भाषा के 
आर्ार पर असमानता, प्ा ंत के आर्ार पर असमानता और अनय ऐसी कई प्कार की असमानताएं 
वत्णमान समय में प्वत्णमान हैं। सर, जो सिंवर्ान के िनमचाता थे, परम पयूजय बाबा साहेब डा. भीमराव 
अमबेडकर जी और उनके साथ में सभी सदसयगण, व े बहुत बड़ी तादाद में थे। तब बहुत बठैकें  हुई 
थीं और उसके बाद ही भारत को, हम सबको यह सिंवर्ान िमला है। इस सिंवर्ान के िनमचाताओं 
की जो मानिस कता थी, देश के कलयाण के िलए, देश के िवकास के िलए, देश के नागिर कों के 
िलए जो मंशा थी, वह उनकी समता, िमत्ता और बरुं्ता के आर्ार पर मानवता के मयूलयों का 
रक्षण करने की दृढ़तापयूण्ण मंशा थी। उसके आर्ार पर उनकी यह भी मंशा थी िक यहा ं सभी को 
समान अवसर तक भी िमले। सर, मैं यह मानता हयूं िक जहा ं तक शैड्यूलड कासटस के आरक्षण 
का सवाल है, उसका मापदंड एक ही है और वह है असपशृयता। यहा ं हमारे आदरणीय सदसय 
कह रहे थे, मगर मैं परम पयूजय डा. भीमराव अमबेडकर जी का दृष्टा ंत देते हुए इस बात को िसद्ध 
कर सकता हयूं िक इतने पढ़े-िलखे होने के बावजयूद भी जब परम पयूजय बाबा साहेब लदंन से पढ़ाई 
करके, सकॉलर होकर बड़ौदा आए — महाराजा सयाजीराव गायकवाड़ जी ने उनहें पढ़ाई के िलए 
िवलायती र्रती लदंन भेजा था और पढ़ने के बाद जब व े वापस आए, तो उनहें वहीं पर, महाराजा 
साहब के कायचालय में नौकरी िमली थी। बहुत ही अचछे पढ़े-िलखे होने के बावजयूद, सयूट-बयूट में 
रहने के बावजयूद भी परम पयूजय बाबा साहेब अमबेडकर जी के साथ छुआछयू त के नाम पर बहुत 
बड़े भेदभावपयूण्ण वयवहार की बातें आ रही हैं। परम पयूजय बाबा साहेब अमबेडकर के अचछे तरीके 
से सयूट-बयूट में रहते हुए भी, पढ़ाई-िलखाई करके आने के बाद भी उनके साथ जो दुवय्णवहार 
हुआ था, वह दुवय्णवहार असपशृयता के कारण ही था। वह दुवय्णवहार होने के कारण ही परम पयूजय 
बाबा साहेब ने यह तय िकया था िक आज से मैं प्ण लेता हयू ँ िक छुआछयू त की असमानता हो, 
चाहे िकसी भी प्कार की असमानता हो, इस देश में पनप रही सभी प्कार की असमानता को 
नेसतनाबयूद करने तक मैं दम नहीं लयूगँा। वहीं से, इसी घटना से उनके आनदोलन की शुरुआत हुई।

सर, शैड्यूलड कासट के आरक्षण के अलावा एक दयूसरी वयवसथा है और वह वयवसथा हमारे 
शैड्यूलड ट्ाइब के लोगों के िलए है, जो जंगलों में रहने के कारण िपछड़ेपन में रह गए। इसिल ए 
शैड्यूलड ट्ाइबस और शैड्यूलड कासटस के आरक्षण के िलए जो मापदंड हैं, उनमें से एक का 
मापदंड असपशृयता है और एक का जंगलों में रहने के कारण जो िपछड़ापन रहा, वह है। दोनों 
अलग-अलग मापदंड हैं। तीसरा आरक्षण, जो अनय िपछड़ा वग्ण (Other Backward Classes) के 
िलए है, उसके मापदंड में सामािजक-शैिक्षक एव ं अनय तरीके से जो वयककत  समाज में रहते हुए 
भी िपछड़ा रह गया है, उसके िलए उस आरक्षण की वयवसथा है। ये तीनों आरक्षण अलग-अलग 
प्कार से ि्चक्न त हैं।

सर, हमारे आदरणीय सदसय ने जो बातें रखी हैं, उनहोंने इस प्सताव में यह कहा है िक 
वतमचान पद्धित  में आरक्षण की जो वयवसथा है, वह त्िुटपयूण्ण है। मेरा यह दृढ़तापयूव्णक मानना है िक 
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सवैंर्ािनक ढा ंचे में और सवैंर्ािनक रप में िजस प्कार से आरक्षण की वयवसथा की गई है, वह 
त्िुटपयूण्ण नहीं है, वह नयायपयूण्ण है। अगर हम सोचें िक अगर वयककत  एक इकाई है, तो उसकी 
बड़ी इकाई पिर वार है और पिर वार से ही समाज का िनमचाण होता है। जब सामािजक आर्ार पर 
इस आरक्षण की वयवसथा की गई है, तो वयककत  के मयूलया ंकन की यहा ं कोई आवशयकता नहीं है, 
कयोंिक सभी के िलए जो वयवसथा है, उसका जो मापदंड है, वह अलग-अलग है।

सर, मैं यह कहना चाहता हयू ँ िक हमारे देश में दो महापुरुष हुए, मैं उनका दृष्टा ंत देना चाहयू ँगा 
– परम पयूजय महातमा गा ंर्ी बापयू, िजनहोंने सवपोदयवाद का उद्बोष िकया था और मैं िजस पाटथी 
से आता हयू ँ, भारतीय जनता पाटथी, उसके मयूल ससंथापक, हमारे आदरणीय पिंडत दीनदयाल जी, 
िजनहोंने एकातम मानववाद एव ं अंतयोदयवाद का एक िसद्धा ंत िदया था। इस आर्ार पर मैं यह 
कहना चाहयू ँगा िक अंतयोदयवाद और एकातम मानववाद कया है। यह जो सामािजक छुआछयू त का 
कलकं है, भाषा के भेदभाव की, लैंिगक भेदभाव की ये जो सभी कलिंकत बातें हैं, ये हमारे देश 
में ही हैं, ऐसा नहीं है, िर््र् के दयूसरे दस देशों का मैं आपके सामने उल ल्ेख कर सकता हयू ँ, 
िजनके िलए आगे चल कर िर््र् के सभी बुिद्धशाली वयककत यों और सभी सगंठनों ने यह कहा है 
िक इस-इस कारण से ये दस देश आने वाले 20 सालों में नेसतनाबयूद हो जाएँगे, खतम हो जाएँगे। 
यही तरीका और यही पद्धित  हमारे भारत में भी चल रही है। इसिल ए कया हम कायदे के रप से 
इस कलकं को िमटा सकते हैं, कयोंिक यह कलकं सामािजक वयवसथा से उतपन्न हुआ एक कलकं 
है? मैं एक पुरातन ््बो् का उल ल्ेख करना चाहयू ँगा। उसमें कहा गया है, "चातुवणययं मया सषृ्टं 
गुणकम्णिव भागश:।" यह ््बो् श्ीमद्भगर्दगलीतका का है। लोगों ने अपने-अपने मनगढ़ंत तरीके से 
उसका जो िववचेन िकया है, वह ठीक नहीं हुआ है। श्ीमद्भगर्दगलीतका में भगवान अपने श्ीमुख 
से यह कह रहे हैं िक "चातुवणययं मया सषृ्टं गुणकम्णिवभागश:।" उनहोंने कहा है िक गुण और कम्ण 
के आर्ार पर ये पिंति या ं, ये िवभिति या ं या िरर ये लाइंस या िरर ये row, कतार, ये सब मैंने 
रखे हैं। हम यहा ं चयूक कर गए हैं िक उसका हम जो उल ल्ेख करते हैं, जब हम उसको आचरण 
में लाते हैं, तो उसका आचरण इस तरह से होता है िक चातुवणययं मया सषृ्टं जनमजातिव भागश:। 
अगर भारतवष्ण में पुरातन काल में यह होता, तो उसका उल ल्ेख जनमजात िवभाग से होता, यहा ं 
यह नहीं है। वहा ं गुण-कम्ण िवभाग के आर्ार पर यह था, अथचात् वयककत  के गुण के आर्ार पर 
और उसके कम्ण के आर्ार पर, उसकी पिंति  तय की गई। मुझे बड़े खेद के साथ यह कहना 
पड़ता है िक प्ोटोकॉल के नाम पर, आचार सिंहता के नाम पर आज भी हमारे सवैंर्ािनक ढा ंचे 
में क्कास-I अिर्कारी और क्कास-IV अिर्कारी होते हैं, यानी जो District Collector होता है, 
वह अपने Peon के साथ, जो चौथी पिंति  का कम्णचारी है, एक टेबल पर भोजन नहीं करता है। 
इसमें भी आचार सिंहता रखी गई है िक यह Class-IV का, यह Class-III का है, यह Class-II 
है और यह Class-I का है। यह 'Class' कया है? यह श्ेणी है, पिंति  है, िवभिति  है, वण्ण है, वग्ण 
है। नाम चाहे जो भी कहा जाए, मगर ये सभी बातें कलकं रप हैं। अगर हमें भारत को सव्णश्ेष्ठ 
बनाना है, तो मैं िरर से कहयूंगा िक हमारे पिंडत दीनदयाल जी का जो एकातम मानववाद है, जो 
अंतयोदयवाद है, उसी के ऊपर भारत को िरर से िवचार-िवमश्ण करना पड़ेगा और आगे चलकर 
हम सभी को उसी आर्ार पर काम करने का सकंलप लेना होगा। यहा ं आरक्षण की वयवसथा में 
चाहे प्ितशत की बात करें या िकसी और चीज़ की बात करें, मगर ये सभी बातें वयककत -वयककत  में 
और समाज-समाज में भेद पैदा करने वाली बातें हैं। इसिल ए मैं िरर से कह रहा हयू ं िक एकातम 
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मानववाद और अंतयोदयवाद, यानी अंितम समाज की अंितम पिंति  के अंितम छोर में जो वयककत  
बठैा है, पहले उसका उदय करवाओ, िरर आगे बढ़ते-बढ़ते हम सब एकातम मानववाद से जुड़ 
जाएं। हम सभी में एक ही आतमा है, सबमें एक ही ई्र्र के अंश का प्सार हो रहा है और इस 
आर्ार पर कहीं पर कोई छुआछयू त न हो, कहीं कोई लैंिगक भेद न हो और कहीं कोई भाषा का 
भेद न हो। अगर हम भारत के िनमचाण में इस आर्ार पर अपना योगदान देने की ्चलेष्टका करते 
हैं, तो मेरे खयाल से सिंवर्ान के िनमचाताओं ने मानवता के रखरखाव के िलए जो समान अवसर 
देने का िवषय िदया था, मानवीय अिर्गमता, समता, िमत्ता और बरुं्ता के िवषय में जो बातें 
रखी थीं, उनको हम सही मायने में इस देश में लाना चाहते हैं, तो यह जो वयवसथा खड़ी की 
गई है, समाज के सभी वगगों को आगे आ करके उससे ऊपर उठना होगा और हमारे पिंडत जी 
ने एकातम मानववाद जो िवषय िदया था, उस पर आना पड़ेगा।

महोदय, आपने मुझे बोलने का अवसर िदया, इसके िलए मैं िदल से आपका र्नयवाद करता 
हयूं। मैं, हमारे आदरणीय सदसय, िजनहोंने यह िवषय रखा है, उनके समथ्णन में नहीं हयू ं, इसीिलए 
मैंने ये बातें सदन के समक्ष रखी हैं। यह जो वयवसथा है, उसको लेकर उनहोंने वयककत  को इकाई 
समझते हुए अपनी बातें रखी हैं, लेिकन मेरा यह स्पष्ट मानना है िक वयककत  को इकाई नहीं 
मानना चािहए, सामािजक वयवसथा के आर्ार पर सवैंर्ािनक दजचा देने और समाज के सभी वगगों 
को समान अवसर देने की जो बात मैंने रखी है, उसी आर्ार पर हमें चलना चािहए, र्नयवाद।

श्री तवशमभर प्रसाद तनषाद (उतिर प्देश): माननीय उपसभापित महोदय, आपने डा. िवकास 
महातमे जी के सकंलप पर मुझे बोलने का मौका िदया, इसके िलए मैं आपको र्नयवाद देता हयू ं। 
महोदय, माननीय डा. िवकास महातमे जी िपछड़ा वग्ण और ओबीसी के िलए अपनी सोच का यह 
बहुत अचछा सकंलप लाए हैं। चयूिंक इनकी सरकार है, इसिल ए अचछा होता यिद सरकार की तरर 
से यह िवरे्यक आता और उस पर यह चचचा होती। देश में िजसकी िजतनी आबादी है, आबादी 
के िहसाब से जनगणना कर ली जाए और उसके आर्ार पर वयापार में, नौकिर यों में, कृिष में, 
जययूडीिशयरी में, यहा ं तक िक जो लाभ वाले मठ और मंिदर हैं, जहा ं िबना कुछ िकए हुए अरबों-
खरबों की आमदनी होती है, िजन मठों में अकयू त समपिति  भरी हुई है, उन सबमें ओबीसी, एससी 
एव ं अनय सबका, आबादी के आर्ार पर आरक्षण होना चािहए। चालीस साल पहले समाजवादी 
िचतंक डा. राम मनोहर लोिहया जी ने कहा था, "ससंोपा ने बा ंर्ी गा ंठ, िपछड़े पावें सौ में साठ।" 
आज से नहीं, बहुत पहले से हमारे डा. राम मनोहर लोिहया जी ने िपछड़े वग्ण के बारे में िचतंा 
की और कहा िक इनकी आबादी 60 प्ितशत से जयादा है और इनको एक प्ितशत भी आरक्षण 
का लाभ नहीं िमलता। मैं समझता हयूं िक चाहे िपछली सरकारें रही हों या वत्णमान में जो सरकार 
है, केनद्रीय सेवाओं में हो या प्देश सेवाओं में हो, आज सब जगह नौकिर या ं घट रही हैं। अब 
उद्योगपितयों का दौर आ गया है। सारी नौकिर या ं outsourcing से हो रही हैं, सिंवदा से हो रही हैं।

महोदय, हम लोग ओबीसी कमेटी में हैं। बठैक में हमारे डा. साहब भी चचचा कर रहे थे और 
आप भी हैं।

हम लोग समीक्षा करते हैं। प्देशों में जाते हैं, िवभागवार चचचा करते हैं, तो ओबीसी-एससी के 

[महंत शमभपु्साद जी तंुिदया]
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आरक्षण में देखने में यह िमलता है िक आज़ादी के 70 साल बीतने के बाद भी आज आरक्षण पयूरा 
नहीं है। ...(व्यवधान)... दिल त में, ओबीसी और एससी में, दोनों में मैंने बताया िक आरक्षण पयूरा 
नहीं है। जब वैकें सीज़ िनकलती हैं, तो कार्मक मंत्ालय कह देता है िक ओबीसी के लोग योगय 
नहीं पाये गये, इसिल ए यह वकेें सी रद् करके जनरल में कर दी गयी। मैंने तो लगातार सदन में 
आपके सरंक्षण में, चाहे उतिर प्देश की 17 िपछड़ी जाितया ं हों या मधय प्देश के मा ंझी समाज के 
िलए आरक्षण का मामला हो या िबहार के नोिनया, िनषाद समाज को आरक्षण का लाभ िदलाने 
की बात हो, चाहे िदल्ली में हो, हर जगह ये मामले उठाये हैं। िपछली बार मैं जो सकंलप लाया 
था, तब मैंने कहा था िक ये जो िपछड़ी जाितया ं हैं, अनुसयूिचत जाितया ं हैं, इन जाितयों के लोग 
अगर एक िजले से दयूसरे िजले में चले जाते हैं, तो व े सामानय जाित के हो जाते हैं, उनका वह 
आरक्षण भी खतम हो जाता है। चयूिँक सामािजक नयाय मंत्ालय के जो माननीय मंत्ी हैं, उनहोंने 
कहा िक हम मजबयूर हैं, हम आरक्षण नहीं दे सकते, पाई-मात्ा नहीं बढ़ा सकते, तो यह सदन 
तो इसीिलए है िक जो जाितया ं इससे विंचत रह गयी हैं– बाबा साहेब अमबेडकर ने आरक्षण की 
वयवसथा की थी। उनहोंने कहा था िक हर 10-10 साल में, जो लोग छयू ट गये हैं, उनको आरक्षण 
का लाभ िदया जाना चािहए। आपने जो बात रखी है िक जो लोग लाभ पा गये हैं, व े लाभ पा 
रहे हैं, लेिकन सबसे बड़ा मुद्ा यह है। आज हम उतिर प्देश में देख लें। जब उतिर प्देश में 
माननीय अिखलेश यादव जी की सरकार थी तो लोग ि्चल्का-ि्चल्का कर कहते थे, रजथी आंकड़े 
देते थे िक सारे यादव एसपी, डीएम, दारोगा हैं। आज उतिर प्देश में कया हो रहा है? वहा ं िकस 
जाित के लोग दरोगा हैं, िकस जाित के लोग डीएम हैं, िकस जाित के लोग एसपी बने बठेै हैं? 
आज लोगों के साथ कया हो रहा है? िकतना अतयाचार हो रहा है? हम लोगों ने पार्लयामेंट से 
मिह लाओं के िलए और बकच्च यों के िलए िबल पास िकया, लेिकन आज आगरा में पेट्ोल डाल 
कर दिल त मिह ला को जलाया जा रहा है, सरकार कुमभकणथी नींद सो रही है, कोई एकशन नहीं 
हो रहा है। हम तो कहना चाहते हैं िक ओबीसी-एससी के िलए कड़े कानयून चाहे िजतने बनें, 
लेिकन जब तक उनका पालन कराने वालों की मंशा ठीक नहीं होगी, तब तक उनको लाभ नहीं 
िमलने वाला है। मैं बताना चाहयू ँगा िक जाितया ं िकसने बनायीं? िजसने जाितया ं बनायीं, उनको 
लाभ हुआ और तमाम जाितयों, हजारों जाितयों में हमको बा ंट िदया गया। हम एक-दयूसरे से िभन्न 
हैं, एक-दयूसरे से अलग हैं, तो राजनीित में रायदा नहीं िमलता। हम तो कहते हैं िक राजनीितक 
पार्टया ं हैं, अपने यहा ं सखंया में 27 परसेंट या 21 परसेंट का आरक्षण दीिजए, िवर्ान सभा में, 
लोक सभा में िटकट दीिजए और राजय सभा तथा एमएलसी में भी, िवर्ान पिर षदों में भी आबादी 
के िहसाब से आरक्षण दीिजए, लेिकन इस मामले में लोग चुप हैं। आज हमारे एक साथी को 
बोलना है। मैं कहना चाहता हयू ँ िक जो 994 जाितया ं हैं, अभी तक उनको केवल 2 परसेंट ही लाभ 
िमल पाया है। आज दोहरी िशक्षा वयवसथा है। एक गरीब का बच्चका दाल-भात खाने वाले सकयू ल 
में पढ़ेगा और बड़े आदमी का बच्चका, अपर कासट का बच्चका इंक्् ि सकयू ल में पढ़ेगा, तो कौन 
आगे जायेगा? जो अचछे सकयू ल में पढ़ेगा, वह आगे जायेगा। दो घोड़े रेस में दौड़ाये जायें, लेिकन 
एक की टा ंग पहले से तोड़ दी जाए, तो टयूटी टा ंग वाला हारेगा और िजसकी टा ंगें सही हैं, वह 
तो रेस जीतेगा ही। यह 70 सालों से हो रहा है। यह खेल बनद होना चािहए। हम लोग ससंद में 
आये हैं। हम चाहते हैं िक ओबीसी के लोगों की जनगणना करा ली जाए। हम तो कहते हैं िक 
15 परसेंट ब्ाह्मण, क्षित् य और वैशय को भी आरक्षण दे िदया जाए, बाकी लोगों को आरक्षण नहीं 
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िदया जाए। इनकी िजनकी आबादी हो, हर चीज़ में इनको आरक्षण दे िदया जाए। तो उनका पयूरा 
हो जाएगा और बाकी लोगों को सब बा ंट दीिजए, कोई िदक्त नहीं है। लेिकन इसके िलए जो 
लोग बहुत लमबे समय से जययूिडिश यरी में बठेै हैं, बहुत लमबे समय से प्र्ान मंत्ी कायचालय से 
लेकर िजला कलकटर के कायचालय में बठेै हैं, व े लोग नहीं छोड़ना चाहते। आज यह जो सकंलप 
आया है, यह बहुत ही अचछा है, सराहनीय है। मैं डाकटर साहब को बर्ाई देता हयू ँ िक कम से 
कम आपने ओबीसी की िचनता की। बहुत-बहुत र्नयवाद।

प्ररो. र्नरोज कुर्ार झा (िबहार): उपसभापित महोदय, समय देने के िलए र्नयवाद। सदन में 

महातमे जी द्ारा लाया गया Resolution बहुत महतवपयूण्ण है। मैं र्नगड समाज के प्ित प्ितबद्धता 

और जो कुछ उनहोंने िकया है, मैं उनहें आज से नहीं जानता हयूं, बहुत िदनों से जानता हयूं लेिकन 

आज उनसे मेरी कुछ असहमित या ं हैं। आपके Resolution के बाद मुझे लगता है िक कुछ तो 

आपकी मज़बयूिरया ं रही होंगी, ययूं ही कोई बेवरा नहीं होता। कुछ ऐसी चीज़ें इसके अंदर हैं, जो 

िचनता का िवषय है। ऐसा मैं कयों कह रहा हयू ं?

महोदय, हमें बचपन से सकयू ल में िसखाया जाता था िक हािशया छोड़कर िलखा करो - Leave 

the margin and you will get two marks extra. बचपन से हम हािशया छोड़ना सीख लेते हैं 

लेिकन यहा ं समाज के हािशए को भी छोड़कर िनकल जाते हैं। हािशया हमारी चचचा में, मुखय-

र्ारा में तभी आता है, जब हम उसे asset की तरह treat नहीं करते, बसलक  liability की तरह 

treat करते हैं। मैं कुछ महतवपयूण्ण िबनदुओं की ओर आपका धयान आकृष्ट करना चाहता हयू ं। आज 

से तकरीबन 40 वष्ण पयूव्ण दयूसरे सदन में ...(व्यवधान)...

श्री उपसभापति: कृपया सदन में शा ंित बनाए रखें। ...(व्यवधान)... आपस में बातचीत न 

करें। ...(व्यवधान)...

प्ररो. र्नरोज कुर्ार झा: मैं जो िजक्र करना चाहता हयू ं, वह इसी मसले से संबिंर्त था। 

प्ो. हीरेन मुखजथी, a long-serving Parliamentarian, ने नेहर जी की biography िलखी है– The 

Gentle Colossus. उसकी जो शुरुआती पिंति  थी, उसे उनहोंने गौतम बुद्ध से शुर िकया। गौतम 

बुद्ध का िजक्र करते हुए उनहोंने कहा िक गौतम बुद्ध ने अपने पहले disciple आननदा से पयूछा 

िक आननद, तुमने र्क्ज यन असैमबली के बारे में सुना है? आननदा ने उतिर िदया िक हा ं, सुना 

है। गौतम बुद्ध ने िरर पयूछा िक कया सुना है? हर िवषय पर freely and fearlessly बातें करते 

हैं। उनहोंने कहा िक र्क्ज यन तब तक decline नहीं करेंगे, जब तक व े freely and fearlessly 

बात करते रहेंगे – लेिकन हम decline कर गए। हम उसी र्क्ज यन परमपरा के हैं। आज आप 

देख लीिजए सदन की जो हालत है। आपको पता चल रहा है िक जब ऐसे महतवपयूण्ण िवषय पर 

चचचा हो रही है, ऐसा मैं िकसी सदसय के िलए नहीं कह रहा हयू ं लेिकन यह कहीं-न-कहीं हमारी 

प्ाथिम कता को दशचाता है।

श्री उपसभापति: वह तो पयूरा देश देख रहा है िपछले कई िदनों से। अभी हम लोग चचचा को 

आगे बढ़ाएं, वही िहतकर रहेगा।

[श्ी िवशमभर प्साद िनषाद]
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प्ररो. र्नरोज कुर्ार झा: मैं सवप््णथम कहना चाहता हयू ं िक माननीय सदसय के Resolution की 
जो पहली चीज़ है, सिंवर्ान adopt होने के साथ जब िरजवदेशन शुर हुआ – बहुत sweeping 
चीज़ें िवकास भाई ने कही हैं। उनहोंने कहा िक इतने िदनों के बावजयूद आरक्षण है – िकतने िदनों 
के बाद? हजार वषगों की पीड़ा रही है िजसके बदले आरक्षण नाम का एक instrument आया। 
हमारे Secretariat Staff के कॉमरेड जो वहा ं कुसथी लगाकर बठैते हैं, आप एक कुसथी उठाकर देख 
लीिजए। उसके नीचे दाग पड़ा हुआ है। अगर एक कुसथी की वजह से, खास जगह पर रखी रहने 
से दाग पड़ गया तो समाज में विंचत और हािशए के समयूहों पर कैसा दाग रहा होगा? आप कह 
रहे हैं िक 50-55-56 साल हो गए, 60 साल हो गए, बहुत हो गया – ऐसे बहुत िमथक चलाए 
जाते हैं। बड़े-बड़े नेता और television anchors – सारा ज्ान का भडंार आजकल television 
anchors के पास है, हमारे आपके और िर््र्िर् द्का्यों में नहीं है। व े कहते हैं िक बाबा साहेब 
भीमराव अमबेडकर ने कहा था िक 10 वष्ण के िलए आरक्षण लाया गया है।

श्री उपसभापति: आपका समय पयूरा हो रहा है, आप जलदी खतम करें। ...(व्यवधान)... आप 
बोिलए। ...(व्यवधान)... समय आप सब तय करते हैं, मैंने तय नहीं िकया है माननीय झा साहब। 
...(व्यवधान)... जो िनयम और वयवसथा राजय सभा के िलए बनी है, वह सबकी सहमित  से बनी 
है। ...(व्यवधान)... मेरा रज़्ण है आपको याद िदलाना। ...(व्यवधान)... अब कृपया आप बोलें।

प्ररो. र्नरोज कुर्ार झा: इस तरह कया होता है िक िमजाज़ ही खराब हो जाता है।

श्री उपसभापति: अब आप बोलें और जलदी खतम करें। ...(व्यवधान)...

प्ररो. र्नरोज कुर्ार झा: अभी तो मैंने िवचारों को बा ंर्ना शुर िकया है।

श्री उपसभापति: नहीं, अब आप समेटें, यही मैं आग्रह कर रहा हयू ं, कयोंिक आपका समय 
िनर्चािरत है। ...(व्यवधान)... आप लोग बठैें, प्लीज़। ...(व्यवधान)...

प्ररो. र्नरोज कुर्ार झा: मैं भयूल ही गया िक कया कह रहा था। ...(व्यवधान)... मैं कहना चाहता 
हयू ं िक िजनका िजक्र मैं कर रहा था, व े कहते हैं िक 10 वष्ण के िलए वयवसथा की गई है – यह 
ऐसा िमथक है और हर जगह लोग पयूछते हैं िक 10 वष्ण के िलए तय आरक्षण कयों बढ़ाया जा 
रहा है? सर, वो 10 वष्ण वाली बात Legislative Assemblies and Parliament की वयवसथा की। 
्पक्् ्  एमपलॉयमेंट में 10 वष्ण का कोई bar नहीं था – बाबा साहेब की ओर से। बाबा साहेब को 
misquote करके गयूगल में भी आज वही चल रहा है, हम सब देख रहे हैं। बाबा साहेब कहते हैं 
िक ऐसा नहीं था, लेिकन कहा जाता है िक नहीं, हमने WhatsApp में देखा, जैसे WhatsApp 
कोई भगवान है, जो कह िदया। वही चल रहा है।

दयूसरी चीज़ जो मुझे परेशान कर रही है, िवकास जी, वह है - sub-categorization. 
लगातार इस सदन में भी मैंने कहा है िक sub-categorization एक instrument है। आप पयूरी 
backward class solidarity को break करना चाहते हैं। िमसलक यत का पता नहीं और बटंवारा 
कर रहे हैं। जाितगत जनगणना पर कौन कंुडली मारकर बठैा हुआ है? बहुत पैसे खच्ण हुए हैं, 
मैंने सवाल पयूछा था, तो सवाल के जवाब में पता चला िक िजस वयककत  को यह िजममेवारी दी, 
हाला ंिक व े anthropologist नहीं थे, िजनको यह िजममेवारी दी गई थी। कायदे से यह काम िकसी 
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anthropologist को देना चािहए था, लेिकन इस सरकार में तो कुछ भी हो सकता है, आरबीआई, 
सीबीआई वाले चलाएंगे, सीबीआई, आरबीआई वाले चलाएंगे।

श्री उपसभापति: झा साहब, आप मयूल िवषय पर आएं।

प्ररो. र्नरोज कुर्ार झा: सर, मैंने यह थोड़ा हासय के िलए कहा था, और कोई गभंीर बात 
नहीं थी। मैं यह कहना चाह रहा हयू ँ िक sub-categorisation तब तक सभंव नहीं है, जब तक 
जाितगत जनगणना के आंकड़े... हमें जानना है िक ठेलेवाला कौन है, हमें जानना है िक िसर 
पर रेरी कौन लगा रहा है, हमें जानना है िक भयूिमहीन कौन है?

सर, हमारे माननीय सदसय ने क्कास और कासट की बात की। िहनदुसतान में तो िदक्त यह 
है िक क्कास और कासट ऐसे गले िमला हुआ है। पार्लयामेंट के बाहर ही random एक सैमपल 
सवदे कर लीिजए, लोअर क्कास और लोअर कासट िमलते नजर आएंगे, कहीं कोई भेद नहीं है। 
वह क्कास की ययूरोिपयन ऐनािलिस स अलग है, लेिकन हमारे मुलक की हकीकत िबलकुल अलग है। 
सर, मैं यह भी कहयूंगा िक अभी रोसटर पर बहुत बात चल रही है। सरकार की ओर से एसएलपी 
डाला हुआ है, जब हम लोगों की ओर से दबाव गया। सर, िनयुिति या ं रुकी हुई हैं। आप अपने से 
पता कर लीिजए और आपमें से कोई गयूगल कीिजए िक िर््र्िव द्यालयों में ओबीसी, एससी, एसटी 
की कया पिर ससथित  है? 13-point roster, िजसको कई और िर््र्िव द्यालय, बावजयूद डायरेकशन 
के उसका ययूज़ कर रहे हैं। उसमें कया हो रहा है? सर, उसमें एसटी की पोिज़शन ही नहीं आ 
रही है। यह हालत है। मेरे सािथयों ने कहा, आपने भी कहा िक िरज़वदेशन खैरात है, जबिक  यह 
खैरात नहीं है। हमारी ज़ुबान में खैरात की शबदावली आ गई है िक हम खैरात दे रहे हैं। बहुत 
िदन दे िदया, अब िकतना देंगे? आप अपने पाप का प्ायक््च त कर रहे हैं और पाप हजारों साल 
के हैं, इसिल ए प्ायक््च त में वति लगेगा।

सर, मैं एक आिखरी िटपपणी करना चाहयूंगा, मारी चाहता हयू ँ, यह Weighted Indexing 
System..., यह समझना जररी होगा िक ये सारी चीज़ें बेमानी है, you are throwing the baby 
with bath water. अगर मैं इसका अंगे्रज़ी से तजुमचा करं, तो कलपना से िसहर जाइएगा िक 
छोटे बच्चले को नहलाने के बाद पानी के साथ बच्चले को रें क देना, रश्ण पर जाकर बच्चका िगर रहा 
है, ऐसा न िकया जाए। अभी बहुत सारी मंिजलें बाकी हैं। आपने बाकायदा कुछ जाितयों के नाम 
िलए, न जाने इस डेटा का सोस्ण कया है? आप कहते हैं िक यादव, कुमथी, जाट, सैनी, थेवर, 
एझावा, र्बोक्काि्गका, इनहोंने सारा खा िलया। यह तो आप िमथक को त्थय का रप दे रहे हैं। मैं 
तो परेशान हयू ँ िक हम िकस िदशा में जा रहे हैं? सब कर लीिजएगा, लेिकन एक बार जाितगत 
जनगणना के आंकड़े बाहर ला दीिजए, वह पेश कर दीिजए, िरर जैसा होगा, हम लोग िमल बठै 
करके िनण्णय कर लेंगे, लेिकन यह नहीं होगा िक जनगणना के आंकड़े नहीं आएंगे। जनगणना 
के आंकड़ों की बहाली के िलए और उसके filter out के िलए िजसको रखा गया, मैंने उस पर 
भी कुछ आवाज़ उठाई थी िक यह काम anthropologist का होता है। जब मंडल आयोग आया, 
तो मंडल आयोग में िजतनी भी सटडीज़ हुईं, वह सब anthropologist ने िकया था, लेिकन अब 
कुछ भी हो सकता है।

[प्ो. मनोज कुमार झा]
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सर, मैं समझ रहा हयू ँ िक समय की पाबदंी है, लेिकन मैं एक आिखरी िटपपणी करना चाहता 
हयू ँ िक बाबा साहेब ने एक बात कही थी।

श्री उपसभापति: मनोज जी, आप अपनी बात समापत करें।

प्ररो. र्नरोज कुर्ार झा: सर, मैं बस एक िमनट और लयूगंा। आज शुक्रवार है और हाउस भी 
खाली है तथा इसमें टाइम भी बहुत है।

श्री उपसभापति: झा साहब, कई शुक्रवार आए, हम सबने कोिशश की।

प्ररो. र्नरोज कुर्ार झा: सर, आपने बहुत कोिशश की, लेिकन कया हुआ था, वह भी हमें पता है।

श्री उपसभापति: मुझे कहना नहीं चािहए, लेिकन िसर्ण  िरकॉड्ण के िलए कहता हयू ँ िक िपछली 
दरा िवडोज़ पर बहस हो रही थी, हमने उस समय सबसे कहा, सबसे िनवदेन िकया, मैंने कई 
लोगों के नाम पुकारे, जो आज बोलना चाहते थे, िरकॉड्ण पर पा ंच-पा ंच बार नाम िलए। कम-से-
कम इन सवालों पर तो हम लोग सहमित  बनाएं। कृपया आप अपनी बात पयूरी करें।

प्ररो. र्नरोज कुर्ार झा: सर, मैं यही कहना चाह रहा हयू ँ, यह मेरी आिखरी िटपपणी है िक 
इतनी सारी िदक्तें हैं, हमको एक sweeping generalization में नहीं जाना चािहए, िमथक 
को त्थय नहीं बनाना चािहए और हमारी पयूरी कोिशश होनी चािहए िक इन मसलों में हम कभी 
यह कोिशश न करें िक इस वोट बैंक को सार्ा जाए, उस वोट बैंक को सार्ा जाए। सर, एक 
महापुरुष हुए हैं, मैं उनका नाम नहीं लयूगंा, कयोंिक लोगों को नागवार गुजरेगा। उन महापुरुष ने 
60 के दशक में कहा था िक आरक्षण की वजह से अगड़ी जाितयों में आक्रोश तो होना सवाभािवक 
है। अब उस महापुरुष का यह वदे वाकय अलग-अलग मामलों से िनकलता है, िकसी-न-िकसी 
बहाने िनकल जाता है, कभी इस तरह से, कभी उस तरह से, इसिल ए इसको तय करना होगा। 

सर, आिखर में िदक्त है, हम बड़े मुसशक ल िदनों में चल रहे हैं:–

"ज़रा सा कतरा कहीं आज अगर उभरता है,
समंदरों के लहजे में ही बात करता है।"

शुिक्रया सर।

SHRI T. K. S. ELANGOVAN (Tamil Nadu): Thank you Mr. Deputy Chairman, Sir.

Sir, while I support the Resolution of Dr. Vikas Mahatme, my first request to the 
Government is that the Government should ensure that the percentage of reservation 
provided to various classes is followed in its strict sense because if you go through 
all Government departments, you would never see that 27 per cent reservation fulfilled. 
It is 20 per cent, 18 per cent. It is like that.

Sir, when I was in Lok Sabha, with a Committee I had been to one State and 
one Central Government institution. The officials there said: 'Sir, we have followed 
reservation in full. Reservation is provided to students - 27 per cent for OBCs etc.' 
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They said all those things. Then I asked them: What is the position of faculty? They 
had no answer. So, when they could fill up students, in the faculty, only upper class 
people were there and no backward classes. So, that is the position.

Sir, I come from Tamil Nadu, the State which has the most percentage of 
reservation for OBCs. It was one of the first States to introduce Communal G.O. 
wherein rotation of employment was held way back in 1928, which is around ninety 
years from now. Still, I do not think that ninety years is enough. ...(Interruptions)...

श्री उपसभापति: मैं पुन: आग्रह करना चाहयू ँगा िक हम आपस में बातचीत के बजाय माननीय 
सा ंसद को सुनें। ...(व्यवधान)...

SHRI T. K. S. ELANGOVAN: Ninety years is not enough time to make all the 
backward people forward. This issue is not related to employment. I am backward 
because I am born backward. My son is going to be backward. My father was a 
backward. My generation is going to be backward. What will make me forward? This 
employment? This position as a Member of Parliament? No! I am still backward. That 
is why the Constitution-makers defined it in 1950, in the First Amendment, which 
clearly states that it is for socially and educationally backward, not economically. 
I may be rich but I am still backward. That is why we need the reservation. The 
society does not regard me, does not respect me and make me a forward man. It is 
not possible. I do not want to go into that. That would go into some other direction.

In Tamil Nadu, when the DMK was in power, our Leader, Dr. M. Karunanidhi, 
was the Chief Minister. He introduced another class called 'Most Backward Class', 
what Dr. Mahatme wanted here and 20 per cent of the total reservation for Backward 
Classes was given to the Most Backward Classes. So, that reservation within reservation 
has helped certain communities to come up, which were left out in this process. He 
had introduced a scheme of granting five marks for the first generation graduates in 
the State. Whoever came from a family which had no graduate, the first generation 
graduate would get five marks more than the other graduates so that he was also 
included in the development process.

So, these are schemes which the Government should ensure. The first thing that 
the Government of India should ensure is to see whether the reservation is followed 
in full as per the Government Order.

Sir, I would like to give one example. The Central Government Notification 
says that for Class A officers - 27 per cent; for Class B officers - 27 per cent; 
for Class C officers also - 27 per cent; but for Class D employees, the reservation 
percentage is as applicable in the States. Tamil Nadu has 69 per cent of reservation. 
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You come to Tamil Nadu and see whether 69 per cent of the people are holding 
Class D posts. No! It is also 27 per cent. So whatever the Government G.O. says, 
it is not followed by the Government of India. So, I want the Government to ensure 
that the reservation percentage, as notified by the Government, should be followed 
in full. That is the first thing. The second thing is that we are demanding for a 
caste-wise census which is yet to take place. 

SHRI JAIRAM RAMESH (Karnataka): It was completed in 2013.

SHRI T. K. S. ELANGOVAN: I want to differ from my friend. They said that 
we wanted class-wise census while the census was taken. But, we were told that 
when the BPL account was taken, they will take the caste-wise census. But, it is 
not released. If the caste-wise figures are available, I think the Government can 
come out with a programme of more reservation for the deserving people. That is a 
welcome scheme. Nobody is going to contest it. But, particularly, when ten families 
in a community develop, naturally, more percentage of reservation will go to them. 
If everybody is given an opportunity, then everybody will grow. With these words, 
I thank you.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, the next speaker is Dr. L. Hanumanthaiah.

SHRI JAIRAM RAMESH: Sir, caste-wise census has been completed in 2013, 
but the results are yet to be published.

DR. L. HANUMANTHAIAH (Karnataka): I personally welcome the Resolution 
moved by Dr. Vikas Mahatme except the suggestions made by him that of weighted 
indexing system to be introduced. Sir, to introduce that system or to revise or to 
do anything with the reservation system which is existing now, we should have the 
statistics which is related to that socio-economic survey and that must be placed 
before the House. It should be available with the Government. Thus, there is a 
big difference between the India and Bharat today. India has become elite people's 
paradise. Bharat has become the poor people's hut or slum. Sir, I must tell you that 
we are thinking of cities, further smart cities and much more smart cities also. We 
may think about it. But, we have not thought of villages where only old people 
are living. They are living in huts. They are living in haudis. They are living in 
colonies. We have not thought of those people before revising the reservation system. 
I wanted to tell you that a lot of reformers have come in this country. I come from 
the land of Basavanna of twelfth century, who demanded a caste-less, class-less 
society. Basavanna was born in a Brahmin community, and when somebody asked 
him as to who he was, he said, ‘‘I am son of a Chamaro’’.
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In Kannada he says,† ‘‘Maadaara Channayyana maneya maga, daasiya maga, 
tottina maga. Naanu haaruvanu endare Koodala Sangama Deva mechchuvanenu?’’

"If I had told that I am son of a Brahmin then, my God, Kudalasangama Deva 
would never agree with me. So, I am son of a Chamar." That is what he claimed. 
He tried to revise it. In the whole world, where there was no concept of democracy, 
it is the Basavanna Movement which brought the concept of democracy which is 
called Anubhava Mantapa in those days. That Anubhava Mantapa has got all kinds 
of people. There was a prostitute who used to participate in this Anubhava Mantapa. 
There were low-caste people who were there and all sections of the community were 
there. That was the land of Basavanna. But, today, I am sorry to say that we still 
practice untouchability. There was no village. In Karnataka, we have about 29,000 
villages. I don't find 29 villages without untouchability. In this country, there are 
five lakh villages and I do not find 50 villages where there is no untouchability. 
Sir, under this condition, can you revise the reservation system which is prevailing 
now? Yes, reservation is not implemented in the true spirit. Sir, when the reservation 
was going to be implemented during the Independence time, there was a discussion 
between Mahatma Gandhiji and Dr. Babasaheb Ambedkar. Mahatma Gandhiji said, 
'Let it be only for five years'. Dr. Ambedkar said, 'It should be for a minimum of 
25 years to experience, to experiment it.' Then, on compromise, it came to ten years. 
Why is it ten years? To revise and to find out whether the reservation policies are 
implemented in their true spirit and with honesty. Gandhiji believed that in five years 
or ten years, all the Scheduled Castes and Scheduled Tribes would be at par with 
the other communities of the society. Sir, even after seventy years, the Scheduled 
Castes are there wherever they were and the upper castes are there wherever they 
were. There is a very, very meagre difference now. Sir, it is true that because of 
education, we have become clerks, we have become employees; some have become 
IAS and IPS officers; some people have become the parliamentarians and legislators. 
Sir, the big lot, even today, is suffering from untouchability and caste stigma. Sir, 
what is the answer to this? Whichever is the Government—I am not going to name 
the parties--have we honestly implemented the reservation? Sir, in Group D, where 
the people are working in scavenging and cleaning, hundred per cent reservation is 
implemented for Scheduled Castes and Scheduled Tribes. Whereas, from Class-I to 
Class-III, even today, as per the stipulations of the Government, reservation has not 
been implemented for which no officer is punished, which no political party has 
seen and introspected and admitted that they have done this mistake. It was not 

[Dr. L. Hanumanthaiah]

† Transliteration of original speech delivered in Kenned.
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done all these years. Instead, the reservation has been misquoted, misrepresented, 
misused. Sir, I will tell you that there are some synonymous names which are 
prevailing in Scheduled Castes and in some of the upper castes. Take for example, 
the Brahmin community in Karnataka. Those people have taken the Scheduled Caste 
certificates. The backward class people have taken the Scheduled Caste certificates. 
They were telling that approximately one lakh jobs have been snatched away by 
the other community people who are not from the Scheduled Castes. Not even one 
was punished; not even one was sent to jail; not even one was dismissed from the 
Government service. They were all protected. Under these circumstances, can you 
say that the code system would come? Yes, I agree. First, let us have the statistics 
as to how many people are from the land-owning class in these communities. Sir, 
Dr. Lohiaji said that India is a country where class is a caste and caste is a class. 
There is no difference between class and caste in this country. That was endorsed by 
Dr. Babasaheb Ambedkar. In recommending this reservation system, Dr. Babasaheb 
Ambedkar was telling that it is not going to solve the problem of Scheduled Castes, 
Scheduled Tribes or OBCs. It will not be the only solution. It is only a small help 
in bringing those people into the public domain. It is only that one small help we 
are doing to them so that they come to the public offices. Sir, I wanted to ask one 
more question to this august House. There are some areas where reservation is not 
implemented. Sir, Judiciary is one. There is a demand to implement reservation in 
Judiciary also from so many organisations. Okay, let us accept that it has not been 
done so far. But what is the percentage of judges in the High Courts and the Supreme 
Court? Even today, you don't find a judge in many of the High Courts from Scheduled 
Caste and Scheduled Tribe community. I will tell you, there are no judges at all in 
the Supreme Court, even today, as per the representation of their population. Sir, if 
there was no reservation in this country, just think over, Sir, what would have been 
the fate of these communities while entering into the public domain, either in the 
Government service or for political representation. Sir, if there was no reservation 
politically, I doubt not even one fellow would have been an MLA or MLC or a 
Member in Lok Sabha or Rajya Sabha. Even today there is no reservation in Rajya 
Sabha and Vidhan Parishads. Just because our political parties wanted them to vote 
in their favour, they have been coming to these institutions. Otherwise, we would not 
have come to these institutions. Under these circumstances, there are some people 
who tried since ages. Sir, there was no Shahu Maharaj who helped Ambedkar and 
who introduced reservation at that time. It was Mysore Maharaja called Krishnaraja 
Wodeyar who introduced reservation, who also allowed the Scheduled Castes people 
study Sanskrit. He was honouring them in his palace. They were either one or two 
or three or four who studied Sanskrit, who passed Sanskrit. He used to call them 
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to his palace and honour them. That was the day. They have all tried to reform 
the society, but the Indian society did not get reformed. Even today, it is suffering 
from the stigma of untouchability, the stigma of caste system and it has not come 
out of the caste system. But, on the other hand, Sir, there are moments when some 
are saying, 'Stop this reservation. The merit is going out of this country.' I think 
there are people who ask, 'What do you mean by merit?'

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude. Your time is over.

DR. L. HANUMANTHAIAH: Okay, Sir. What do you mean by merit? Sir, merit 
is your socio-economic background and as my counterpart said, if you are born as 
a Scheduled Caste, you will be a Scheduled Caste forever. However rich you are, 
however intelligent you are, however many degrees you possess, you will not be 
called an upper caste, you will be a Scheduled Caste. Sir, Babu Jagjivan Ram was 
a Minister in the Central Government for more than 40 years. In Banaras Hindu 
University, he inaugurated the statue of Swami Sampoorna Ananda. As soon as he 
came out of it, that was again inaugurated by the caste Hindus. That was the state 
of affairs to Babuji himself. Then, what about the common Scheduled Caste people 
of this country who are approximately about 30 crores? They are 30 crores in this 
country. They are not organised because of their poverty.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude.

DR. L. HANUMANTHAIAH: Okay, Sir. That is why I request that the reservation 
system should be looked into scientifically; firstly, see whether we have implemented 
those. To implement that, I urge upon the Government of India to have a strong 
Commission for that. We have a lot of commissions which are not doing anything. 
So, to implement the reservation policy, please appoint a Commission, give it ten 
years’ time; then review that and then you can think of revising the reservation 
system. Thank you very much, Sir.

श्री उपसभापति: श्ी रामकुमार जी, आपकी पाटथी के पास महज 5 िमनट का समय बचा है। 
कृपया आप इसका धयान रखें।

श्री रार्कुर्ार वर्मा (राजसथान): सममाननीय उपसभापित जी, आपका र्नयवाद िक आपने मुझे 
अवसर िदया है। मैं सवप््णथम डा. िवकास महातमे जी को र्नयवाद देना चाहता हयू ं िक उनहोंने इस 
Resolution के माधयम से, जो प्सताव पेश िकया है, उसमें उनहोंने SC, ST, OBC की जाितयों 
के िलए िंचताएं वयति की हैं। उनकी जो िंचताएं हैं, व े वािजब हैं। उनहोंने कुल िमलाकर िनष्कष्ण में 
यह कहा है िक 1947 के बाद SC, ST के आरक्षण लागयू होने के बाद, भारत का Constitution 
1950 में लागयू होने के बाद और िविभ न्न प्ावर्ानों के बावजयूद, आज भी उस वग्ण को उसका पयूरा 

[Dr. L. Hanumanthaiah]
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लाभ नहीं िमल रहा है। इसी तरह से OBC के सबंरं् में 1993 से लागयू होने के बाद में उसका 

लाभ तो िमल रहा है, लेिकन SC, ST में भी और OBC में भी, ऐसी कुछ जाितया ं हैं, िजनको 

उस आरक्षण का लाभ नहीं िमलता है। इस बारे में उनकी िचतंाएं िवशेष रप से रही हैं िक इसका 

लाभ कुछ Castes को िमलता है और कुछ को नहीं िमलता है। इनकी बात में सतयता है। उनहोंने 

यह भी िचतंा वयकत की है िक आज भी SC का वयककत  असपशृयता और untouchability से परेशान 

है। यह भी वासतिव क है िक दिल त के साथ अतयाचार होता है। मैं बहुत सकें्षप में यह िनवदेन 

करना चाहयूंगा िक आपकी िंचताएं वािज़ब हैं। 1947 से पहले यानी Pre-Independence era में 

पहले आरक्षण की वयवसथा थी और 1919 से, 1935 के ऐकट से और अगर मैं यह कहयूं िक पयूना 

पैकट 1932 से, िजसके बकैग्राउंड को लेकर डा. बी.आर. अमबेडकर साहब ने और महातमा गा ंर्ी 

जी ने पयूना पैकट िकया था। जब राउंड टेबल का ंफ्ें स हुई थी, उसमें भी डा. बी. आर. अमबेडकर 

ने अपने िवचार वयकत िकये थे िक देश के अंदर आज़ादी तो हम ले लेंगे, लेिकन आज़ादी के 

बाद एक बहुसखंयक वग्ण ऐसा रहेगा, िजसको वासतव में आज़ादी नहीं िमलेगी। उसी िचतंा को 

मदे्नज़र रखते हुए, यह आरक्षण की वयवसथा लागयू की गई थी। हम िप्येमबल से लेकर आर्टकल 

की बात करें, तो आर्टकल 14, 15, 16, 46, 330, 335, 341, और 342 में प्ावर्ान िकया हुआ 

है, लेिकन दुभचागय से मैं यह कहयूं िक इनकी िचतंा वासतिव क है। देश की आज़ादी के बाद से, 

1947 से यह वयवसथा होने के बाद भी, अभी तक उसका प्ॉपर इमपिल मेंटेशन नहीं हुआ है। अभी 

भी कुछ जाितया ं एस.सी. में भी हैं, एस.टी. में भी हैं और ओबीसी में भी हैं, िजनको आरक्षण 

का रायदा नहीं िमला है। ओबीसी के लोगों को 1947 के बाद से, का ंसटीट्ुशन लागयू होने के 

बाद से, जो आरक्षण का लाभ िमलना चािहए था, वह नहीं िमला और उनको 1993 तक वटे 

करना पड़ा। सर, मैं सकें्षप में इतना ही कहना चाहयूंगा, कयोंिक आपने जयादा समय नहीं िदया है।

श्री उपसभापति: नहीं, नहीं, आपके पास पा ंच िमनट का ही समय था।

श्री रार्कुर्ार वर्मा: सर, मैं एक िमनट में अपनी बात खतम करता हयूं। मैं महातमे जी की बात 

से सहमत तो हयू ं, लेिकन िजस तरह से इनहोंने कहा िक इन कासटों का जो वगथीकरण िकया गया, 

उनके समयूह अगर ढंग से बनाएं और वटेेड इंडेकस िससटम लागयू करें, तो शायद उनको जससट स 

िमलेगा। मैं आदरणीय सा ंसद महोदय को इतना कहना चाहयूंगा िक यह िससटम तो आपको अचछा 

लगता है, लेिकन यह बहुत complicated है और यह वयावहािरक नहीं है। अभी हमें जोर इस 

बात पर देना है िक 1947 से लेकर आज तक जो एजुकेशन का सतर होना चािहए था, वह नहीं 

हुआ है। आज जो एस.सी./एस.टी. की समसया है, एस.सी. वग्ण में भी ऐसा वग्ण है, जो एजुकेटेड 

नहीं है। जो हमारे िरजवदेश़न का परसेंटेज़ है, जो िरजवदेश़न का कोटा है, वह आज तक भी पयूरा 

नहीं हुआ है। उसके बाद एक कॉलम आता है, ऐसा बहुत सारे इंससट ट्ुशनस में होता है, suitable 

candidates not available, इस तरह की जो लाइन आती है, तो सबसे पहले इसका समार्ान 

यह है िक एजुकेशन िससटम को सुर्ारा जाए। आज़ादी के 70 साल के बाद भी एजुकेशन िससटम 

में ऐसा नहीं बना है िक कोई एस.सी. का वयककत  कमपीट कर सके, कोई एस.टी. का वयककत  

कमपीट कर सके। ओबीसी में भी कुछ जाितया ं ऐसी हैं, जो कारी िपछड़ी हुई हैं। इस बारे में 

मेरा यह सजेशन होगा िक आपका यह िरजोलयुशन बिढ़ या है, लेिकन हमारे माननीय नरेनद्र मोदी 

जी के नेतृतव में सरकार ने जो काय्ण िकए हैं, व े दिल त वग्ण के िलए, िनर््णन वग्ण के िलए और 
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ओबीसी के िलए िकए हैं। एस.सी./एस.टी. की तरह ओबीसी के िलए एक कमीशन का गठन भी 
िकया है। हमारे यहा ं पर सहानुभयूितपयूव्णक बहस होती है, इसिल ए मैं सभी राजनीितक पार्टयों से 
अनुरोर् करना चाहयूंगा िक र्रातल पर कया ससथित  है, उसको भी धयान में रखा जाए। हमारे डा. 
एल. हनुमंतयया जी ने और बी. के. हिर प्साद जी ने तथा सभी सदसयों ने कहा है िक आज भी 
देश के अंदर एस.सी. वग्ण के लोगों को नयाय नहीं िमला है। जैसा िक हमारे महंत शमभपु्साद 
जी तंुिदया जी ने भी कहा था िक आज भी वह वग्ण अपने सामािजक नयाय के िलए इंतजार 
कर रहा है। उसे अभी तक नयाय कयों नहीं िमला? सिंवर्ान का प्ॉिवजन है, कानयून है, ऐकट 
है, सब कुछ है, लेिकन अभी तक हमारी मानिस कता चेंज नहीं हुई है। हम सभी लोग समरसता 
का वातावरण पैदा करें और समाज में भाईचारे की भावना पैदा करें। हमारी ससंकृित है िक हम 
िनब्णल की सहायता करें। गौतम बुद्ध की ज़मीन पर यह भावना रही है िक हम िनब्णल को सबल 
बनायें और इसी भावना को लेकर हम काम करें, तो यह उनके िलए अचछा होगा। मैं महातमे 
जी की िचतंाओं का समथ्णन तो करता हयूं, लेिकन आपने जो सजेशनस िदए हैं, व े वयावहािरक 
नहीं हैं, इसिल ए मैं सरकार से अनुरोर् करना चाहता हयू ं िक एजुकेशन में उनको प्ाथिम कता 
देते हुए, उनको इतना सक्षम बनायें िक व े भी िरज़वदेशन कोटा का लाभ ले सकें । एक सामानय 
र्ारणा है, िजसे मैं कक् यर करना चाहयूंगा िक पॉिलिट कल िरज़वदेशन और सर्वस िरज़वदेशन दोनों 
अलग-अलग हैं। सर्वस िरज़वदेशन में समय की कोई सीमा नहीं थी, उसमें सभी को सामािजक 
नयाय और प्ॉपर िरप्ज़ेंटेशन िमलेगा, बराबर नमबर हो जायेंगे, तब वह आटोमिैटकली समापत हो 
जाएगा। सर्वस िरज़वदेशन के िलए कहा जाता है िक वह दस साल के िलए है, लेिकन यह दस 
साल के िलए नहीं है, बसलक  पॉिलिट कल िरज़वदेशन को दस साल के िलए बढ़ाना पड़ता है। सर, 
आपका बहुत-बहुत र्नयवाद।

श्री उपसभापति: माननीय जावदे अली खान साहब, आपके पास आपकी पाटथी के खाते में 
िसर्ण  एक िमनट है। इसिल ए आप कृपया समय का धयान रख कर अपनी बात समापत करें।

श्री जावेद अलरी खान (उतिर प्देश): माननीय उपसभापित जी, यिद आपकी कृपा बनी रही, 
तो मैं तय समय में अपनी बात समापत कर सकयूं गा। 

श्री उपसभापति: इसमें मेरी कृपा नहीं, बसलक  आप सभी ने जो वयवसथा बनाई है, उसी का 
मैं पालन कर रहा हयू ं। मेरी कोई वयवसथा नहीं है। यह हम सबकी बनाई हुई वयवसथा है।

श्री जावेद अलरी खान: सभापित जी, मुझे जानकारी है िक मेरी पाटथी का समय अब कम रह 
गया है, इसिल ए मैं बहुत सकें्षप में तीन-चार बातें इस सकंलप के प्ित, जो हमारे साथी माननीय 
सदसय, डा. िवकास महातमे ने रखी हैं, उसके सबंरं् में कहना चाहयूंगा। हमारे देश में आिखर 
आरक्षण कयों लागयू िकया गया? सिंवर्ान के िनमचाताओं ने और जब मैं यह शबद "सिंवर्ान के 

[श्ी रामकुमार वमचा]

† Transliteration in Urdu script.
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िनमचाता" कहता हयूं, तो उस वति आजादी के आंदोलन में िजन लोगों ने बढ़-चढ़ कर िहससा 
िलया था, उन लोगों से मेरा आशय होता है। बाद में सतिा पिर वत्णन के बाद, अंगे्रजों के जाने 
के बाद, िजनके हाथ में कामकाज आया, उनहोंने इस बात को महसयूस िकया िक हमारे देश के 
अंदर िपछड़ापन बहुत है और सामािजक िवसगंित या ं बहुत हैं। इसिल ए सिंवर्ान में िलखा गया िक 
सामािजक और शैिक्षक रप से िपछड़े लोगों को यह आरक्षण िदया जाएगा। अनुसयूिचत जाितयों 
को तो तभी दे िदया गया और अनय िपछड़े वगगों को, जो उनके अलावा िपछड़े थे, उनहें आरक्षण 
देने का काम हमने एक सकंलप वष्ण 1993 में पािरत कर के िदया और अपना वादा पयूरा िकया 
और उनहें 27 प्ितशत आरक्षण िदया गया।

महोदय, डा. िवकास महातमे जी ने जो सकंलप यहा ं प्सतुत िकया है, वैसे तो महातमे जी मेरे 
पड़ोसी भी हैं और साइिकल पर चलते हैं, जो हमारा चुनाव िनशान है, इसिल ए मुझे लगता नहीं 
िक यह कैसे एक बहुत ही सािजश भरा सकंलप महातमे जी ला सकते हैं। मैं सािजश इसिल ए 
कह रहा हयू ं िक जब भी आरक्षण लागयू हुआ या आरक्षण की बात आई, तो आरक्षण को खतम 
करने के िलए इस देश के अंदर आवाजें उठी हैं, िरर चाहे वह अनुसयूिचत जाितयों का आरक्षण 
लागयू हुआ हो। यहा ं तक िक जब 10 साल की सीमा बढ़ाने का सवाल आता है, तब भी इस देश 
की सड़कों पर अनेक लोग िनकलते हैं और आरक्षण के िवरोर् में आतमदाह तक करते हैं। जब 
िपछड़ों को आरक्षण िदया गया था, तो पयूरे देश का नज़ारा हम लोगों ने बड़े अचछे तरीके से 
देखा था िक कया-कया हुआ था।

महोदय, मैं यह कहना चाहता हयू ं िक हमारे देश के अंदर आरक्षण हो, यह कतई जररी नहीं 
है। मैं समाजवादी हयू ं, डा. लोिहया की पाटथी का हयूं। उसके बावजयूद मैं यह कह रहा हयू ं िक देश के 
अंदर आरक्षण जररी नहीं है, लेिकन िजन कारणों से आरक्षण िदया गया है– सामािजक िपछड़ापन 
एव ं शैिक्षक िपछड़ापन, जब तक व े कारण मौजयूद रहेंगे, तब तक आरक्षण मौजयूद रहना चािहए। 
यह हर समझदार पाटथी का, हर समझदार सतिा का, हर समझदार वयककत  का काम होना चािहए।

महोदय, इस सकंलप के अंदर डा. िवकास महातमे जी की तरर से कह िदया गया िक कुछ 
जाितयों ने िपछड़ी जाितयों का आरक्षण हड़प िलया और उसमें जाितयों के नाम दे िदए, िजनका 
िजक्र झा साहब ने िकया, खासतौर से यादवों का नाम, कुर्मयों का नाम और जाटों का नाम िक 
ये िपछड़ों का आरक्षण हड़़प गए। मैं पयूछना चाहता हयू ं िक कया यादव िपछड़े नहीं हैं? श्ी भयूपेनद्र 
यादव यहा ं नहीं हैं, मैं उनसे पयूछता, रपाला जी बठेै हैं, कया कुमथी िपछड़े नहीं हैं? कया इनहोंने 
वाकई इन जाितयों का आरक्षण हड़प िलया, रपाला जी बता दें? मैं जाटों से भी पयूछना चाहता 
हयू ं, यिद यहा ं कोई जाट साथी हों। ...(व्यवधान)... 
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श्री उपसभापति: खान साहब, यह बात ठीक नहीं है। आप वयककत गत रप से िकसी का नाम 
न लें और मेरा आग्रह है िक आप चेयर को सबंोिर्त कर के बोलें, माननीय सदसयों की तरर 
देखकर सवाल न करें।

श्री जावेद अलरी खान: उपसभापित जी, मैं एक बात कह रहा हयू ं। िजस िदन उतिर प्देश के 
मुखय मंत्ी, श्ी अिखलेश यादव, मुखय मंत्ी पद से हटे और जब नए मुखय मंत्ी सतिा में आए, 
तो रायर िब्गेड की मशीन में गगंा जल भरवाकर के उनहोंने उस बगंले को सार िकया। यह 
िपछड़ापन है, इसे हमें दयूर करना है। ...(व्यवधान)... 

श्री िरनाथ ससि ्यादव (उतिर प्देश): उपसभापित जी, माननीय सदसय िबलकुल असतय 
बोल रहे हैं। ...(व्यवधान)...

श्री उपसभापति: खान साहब, आप कृपया मुदे् पर अपनी बात कहें। ऑलरेडी आपका समय 
हो चुका है। आपके चार िमनट पयूरे हो चुके हैं। ...(व्यवधान)...

श्री जावेद अलरी खान: उपसभापित जी, मैं अपनी बात ही कह रहा हयू ं। ...(व्यवधान)... 

श्री उपसभापति: कृपया अपनी बात समापत करें। ...(व्यवधान)...

श्री जावेद अलरी ख़ान: माननीय उपसभापित जी, सरकार ...(व्यवधान)... चाहे इर्र की रही हो 
...(व्यवधान)... चाहे उर्र की रही हो, लेिकन आरक्षण का जो िनर्चािरत कोटा है ...(व्यवधान)...
अनुसयूिचत जाित का और िपछड़े वगगों का ...(व्यवधान)... उसको हम आज तक पयूरा नहीं कर 
पाए हैं और हम बटंवारे की बात करते हैं? ...(व्यवधान)... 
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श्री उपसभापति: आप conclude कीिजए।

श्री जावेद अलरी खान: उपसभापित जी, मैं समझता हयूं िक यह बटंवारे की, िडवाइड एंड 
रल की जो बयू है, वह कहा ं से आती है? आप तो िबहार के हैं, िबहार में जब िवर्ान सभा के 
चुनाव हो रहे थे, उस वति एक सा ंसकृितक सगंठन के एक बहुत बड़े नेता ने कहा िक आरक्षण 
खतम होना चािहए। ...(व्यवधान)...

श्री उपसभापति: आप अपनी बात conclude कीिजए, आप िनर्चािरत समय से पा ंच िमनट 
अिर्क बोल चुके हैं।

श्री जावेद अलरी खान: उपसभापित महोदय, हम लोगों को अपना ज़हन सार कर लेना 
चािहए। चाहे िपछड़ों का आरक्षण हो, चाहे अनुसयूिचत जाितयों का आरक्षण हो, वह आरक्षण तब 
तक जारी रहेगा, जब तक आरक्षण के कारण खतम नहीं हो जाते हैं।

महोदय, मैं आिखर में यह कहना चाहता हयू ं िक मैंने एक िबल प्सतुत िकया है, जो सकु्ण लेट 
हो गया है, पर अभी introduce नहीं हुआ है। जाितयों की आबादी के िहसाब से आरक्षण देने 
में कयों नुकसान है? इसमें िबलकुल नयायपयूण्ण ससथित  होगी। िजसकी िजतनी सखंया भारी, उसकी 
उतनी िहससेदारी। ...(व्यवधान)... 

श्री उपसभापति: जब चचचा होगी ...(व्यवधान)... आप उस समय अपनी बात रखेंगे, र्नयवाद। 
...(व्यवधान)...

श्री जावेद अलरी खान: मैं इस सकंलप का िवरोर् करता हयूं और िजन सािथयों ने इसका 
समथ्णन िकया है, उनसे कहता हयूं िक आप इस पर जरा पुनर्वचार कर लीिजए। िपछड़ों और 
अनुसयूिचत जाितयों के आरक्षण को लेकर यह एक बहुत बड़ी सािजश हो रही है, िवकास महातमे 
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जी तो उसमें जाने-अनजाने िहससा बन रहे हैं। आपने मुझे बोलने का अवसर िदया, इसके िलए 
आपका बहुत-बहुत र्नयवाद। ...(व्यवधान)...

श्री उपसभापति: र्नयवाद। माननीय सजंय ससह जी, आप बोिलए। जो आपकी पाटथी के िलए 
आविंटत समय है, आप कृपया उसका धयान रखेंगे।

श्री संज्य ससि (राष्ट्ीय राजर्ानी के्षत् िदल्ली): र्नयवाद माननीय उपसभापित महोदय 
िक आपने मुझे इस अित महतवपयूण्ण िवषय पर अपनी बात कहने का अवसर िदया है। मानयवर,  
डा. िवकास महातमे द्ारा यह जो सकंलप रखा गया है, इसके पीछे िपछड़े वग्ण के बीच में िवभाजन 
की एक सोची-समझी कोिशश के तहत यह सकंलप रखा गया है, अत: मैं इसके िखलार अपनी 
बात कहने के िलए खड़ा हुआ हयूं।

मानयवर, जहा ं तक अित िपछड़े वग्ण के आरक्षण की बात है, इसके सबंरं् में छेदी लाल 
कमीशन की िरपोट्ण भी आ चुकी है। उस छेदी लाल कमीशन की िरपोट्ण में बहुत सपष्ट तौर पर 
बताया गया है िक समाज की कुछ जाितयों ने आरक्षण का जयादा रायदा िलया। ...(व्यवधान)... 

श्री उपसभापति: कृपया शा ंित बनाए रखें।

श्री संज्य ससि: िपछड़े वग्ण की बाकी जाितयों को आरक्षण का लाभ नहीं िमला। यह जो 
सकंलप िदया गया है, इसमें सरकार के पास या माननीय सदसय के पास िकसी भी प्कार का 
कोई आंकड़ा नहीं है, तब व े िकस आर्ार पर चदं जाितयों का नाम ले रहे हैं? चदं िगनी जाितयों 
को आरक्षण में लाभ िमला है, बाकी जाितया ं विंचत रह गईं, इसका कोई आंकड़ा, कोई ठोस 
जानकारी नहीं है, इसिल ए सरकार को इसके बारे में एक सवदेक्षण कराना चािहए, जा ंच करानी 
चािहए, पता करना चािहए िक कया वासतव में इस बात में कोई सतयता है िक नहीं है?

दयूसरी बात, जहा ं तक आरक्षण का प््न है, कई बार ये सवाल उठते हैं िक आर्थक आर्ार 
पर आरक्षण होना चािहए। आरक्षण खतम करने के िलए कई और कारण बताए जाते हैं, लेिकन 
आरक्षण का जो कारण है, हमारे समाज की जो सबसे बड़ी बुराई है, वह है िक जाित के नाम पर 
भेद, जनमना भेद, समाज के दिल तों और िपछड़ों के प्ित भेद, िजसके िलए िहंदुसतान के प्खयात 
समाजवादी नेता सवगथीय डा. राम मनोहर लोिहया ने कहा था िक िवशेष अवसर का िसद्धा ंत देना 
चािहए। बाबा साहेब भीमराव अमबेडकर ने आरक्षण की वयवसथा दी। जब िवशेष अवसर के िसद्धा ंत 
की बात डा. राम मनोहर लोिहया करते हैं, तो व े कहते हैं िक अगर कोई वयककत  20 िकलोमीटर 

† Transliteration in Urdu script.

†



356 Private Members' [RAJYA SABHA] Resolutions

आगे खड़ा है और दयूसरा वयककत  0 पवाइंट पर खड़ा है तो उनके बीच में दौड़ की प्ितयोिगता 
नहीं कराई जा सकती। जो ज़ीरो पवाइंट पर खड़ा है, उसको आगे लेकर आइए और तब उनके 
बीच दौड़ की प्ितयोिगता कराइए। आरक्षण के प्ित उनकी यह मंशा थी। लेिकन आज भी वह 
सामािजक बुराई मौजयूद है। आज भी आप देख लीिजए, आपको अखबारों में खबरें पढ़ने को िमल 
जाती हैं। राजसथान हो, उतिर प्देश हो, िबहार हो, मधय प्देश हो, mid-day meal बनाने के 
काम में जहा ं पर दिल त मिह लाओं को रखा गया है, कई बार ऐसी खबरें पढ़ने को िमलती हैं 
िक वहा ं पर सवण्ण जाितयों के बच्चले उस खाने को खाने से इनकार कर देते हैं और पयूरा गा ंव 
का गा ंव इकट्ा होकर उसका िवरोर् करता है। मानयवर, ऐसी घटनाएँ हम लोगों को देखने को 
िमलती हैं। मानयवर, मैं आपसे कहना चाहता हयू ँ िक अगर आपको जाितगत आर्ार पर आरक्षण 
की बात करनी है, तो इस बात को भी देखना पड़ेगा। आप अभी िट्पल तलाक पर िचतंा जािहर 
कर रहे हैं, मुससल म मिह लाओं के अिर्कार की िचतंा आपको हो गई है, लेिकन आप मुझे जरा 
बताइए िक एक र्ोबी, जो िहनदयू है, उसको दिल त वग्ण का दजचा है, लेिकन दयूसरा र्ोबी, जो 
मुससल म है, उसको दिल त वग्ण का आरक्षण नहीं है। एक िहनदयू सराईकमथी, उसको दिल त का 
आरक्षण है, लेिकन एक मुससल म सराईकमथी, उसको दिल त का आरक्षण नहीं है। एक खटीक 
िहनदयू में है, उसको दिल त का आरक्षण है, वहीं मुससल म में राईन िबरादरी का सबजी बेचने वाला, 
उसको दिल त का आरक्षण नहीं है। इसिल ए आरक्षण वयवसथा में ये जो िवसगंित या ं हैं, दिल तों के 
आरक्षण में भी िहनदयू और मुससल म तथा िपछड़ों के आरक्षण में भी िहनदयू और मुससल म का आपने 
जो भेद रखा है, इसके बारे में भी समीक्षा कीिजए। इसके बारे में भी िचतंन करके आप इसके 
िलए आगे िबल लाने के बारे में और कानयून बनाने के बारे में सोिचए।

मानयवर, दयूसरी बात, यहा ं पर सुप्ीम कोट्ण का िज़क्र हुआ। िबलकुल सही कहा िवशमभर 
प्साद िनषाद जी ने। आप 70 साल का इितहास उठा कर देख लीिजए। सुप्ीम कोट्ण के चीर 
जससट स से लेकर सुप्ीम कोट्ण के तमाम जजेज़, हाई कोट्ण के चीर जससट स से लेकर हाई कोट्ण 
के तमाम जजेज़, आरक्षण वयवसथा तो दयूर की बात है, चदं पिर वारों का नाम उंगिल यों पर िलया 
जा सकता है। उनहीं पिर वारों के लोग चीर जससट स बनते हैं, हाई कोट्ण के जज बनते हैं, सुप्ीम 
कोट्ण के जज बनते हैं। मानयवर, कया judiciary के अनदर, नयायपािलका के अनदर चदं पिर वारों 
का 70 साल से यह कबजा जारी रहेगा? कया इसी तरीके से आरक्षण की वयवसथा उनके पिर वारों 
के िलए वहा ं पर चलती रहेगी, कयोंिक उनके द्ारा ही नाम recommend िकया जाना है? एक 
पिर वार का नाम दयूसरा आदमी recommend कर देता है, दयूसरे पिर वार का नाम दयूसरा आदमी 
recommend कर देता है। यह सामािजक बुराई है।

इसिल ए मैं कहना चाहता हयू ँ िक अगर आपको भेद देखना है, तो आप एक कलेकटर के ऑिरस 
में चले जाइए, डीएम के ऑिरस में चले जाइए, पीएम के ऑिरस में चले जाइए। वहा ं खड़ा हुआ 
चपरासी, अगर वह दिल त जाित का है, िपछड़ी जाित का है, तो उससे तो लोग रे-रे कह कर 
बात करेंगे, लेिकन अगर वह सवण्ण जाित का है, तो उसको कहेंगे िक "पिंडत जी, पाए लागीं", 
"बाबयू साहब, नमसकार। ई बतावा डीएम साहब हैं िक ना?" यह होता है, यह वासतिव कता है, 
जमीन की सच्चकाई है, इसको हमें सवीकार करना पड़ेगा। इसिल ए यह जो प्सताव लाया गया है, 
यह जो सकंलप लाया गया है, मुझे कहने में गुरेज नहीं है िक भारतीय जनता पाटथी की सरकार 

[श्ी सजंय ससह]
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उतिर प्देश में इसी प्कार की आरक्षण वयवसथा में तमाम किम या ं िनकाल कर िपछड़ों को आपस 
में लड़ाने की योजना बना रही है और इसीिलए योगी जी ने अित-िपछड़ों और अित-दिल तों को 
अलग से आरक्षण देने की बात अभी कही है। उस मंशा के तहत यह प्सताव लाया गया है, यह 
सकंलप लाया गया है और इसमें यह कहने की कोिशश की गई है िक िपछड़े वग्ण के लोगो, तुमहारे 
साथ नयाय नहीं हो रहा है, इसिल ए तुमहारा िवभाजन िकया जाएगा। िदलतों में िवभाजन िकया 
जाएगा, उनको आपस में लड़ाया जाएगा और चुनाव के पहले उनका वोट अपने हक में लेने की 
कोिशश की जाएगी। डॉकटर लोिहया के नारे की बात िवशमभर प्साद िनषाद जी ने की। उनहोंने 
नारा िदया था। डॉकटर लोिहया का नारा था – "सोशिल सटों ने बा ंर्ी गा ंठ, िपछड़े पावें सौ में 
साठ।" उसमें मुससल म भी, िपछड़े भी, दिल त भी और मिह लाएँ भी, सबको शािमल करके उनहोंने 
60 प्ितशत समाज के िपछड़े और विंचत लोगों को आरक्षण देने की बात कही थी।

श्री उपसभापति: माननीय सजंय जी, आपका समय खतम हो गया है।

श्री संज्य ससि: अंत में मैं इनहीं लाइनों के साथ अपनी बात को खतम करँगा िक आप लोगों 
के दद्ण को, उनकी पीड़ा को समझने की कोिशश कीिजए, अंितम आदमी तक जाने की कोिशश 
कीिजए। अदम गोंडवी की लाइन है, 

 "दद्ण के एहसास को शेरो-सुख़न तक ले चलो-2
 या अदब को मुफ़िल सों के अंजुमन तक ले चलो।
 जो ग़ज़ल माशयूक के जलवों से वािक़फ़ हो चुकी,
 उसको अब बेवा के माथे की िशकन तक ले चलो।"

बहुत-बहुत र्नयवाद।

श्री उपसभापति: र्नयवाद, इस िरज़ॉलययूशन पर चचचा पयूरी हो चुकी है, अब माननीय मंत्ी 
जी जवाब देंगे।

डा. सत्यनारा्यण जति ्या (मधय प्देश): महोदय, यह पाटथी की बात नहीं है, यह सदसयों का 
िवषय है, इसिल ए सभी लोग अपनी-अपनी तरह से िवचार वयति करते हैं, िकनतु पाटथी के ऊपर 
इस प्कार का आके्षप लगाना ठीक बात नहीं है।

उत्तर-पूववी के्त् तवकास रं्त्ाल्य के राज्य रं्त्री; प्रधान रं्त्री का्यमाल्य र्ें राज्य रं्त्री; कार्र्क, 
लरोक तशका्यि और पेंशन रं्त्ाल्य र्ें राज्य रं्त्री; परर्ाणु ऊजमा तवभाग र्ें राज्य रं्त्री; िथा 
अंितरक् तवभाग र्ें राज्य रं्त्री (डा. तजिेन्द्र ससि): उपसभापित महादेय, आदरणीय िवकास महातमे 
जी ने बड़े महतवपयूण्ण िवषय पर प्सताव रखा है और िवकास महातमे जी के प्सताव के ऊपर िजन 
माननीय सदसयों ने अपने-अपने िवचार प्कट िकए हैं, मैं उनका भी र्नयवाद करता हयूं। श्ी बी.के. 
हिर प्साद जी, महंत शमभपु्सादजी तंुिदया, श्ी िवशमभर प्साद िनषाद जी, प्ो. मनोज कुमार झा 
जी, टी.के.एस एलगंोवन जी, श्ी रामकुमार वमचा जी, श्ी जावदे अली खान साहब और भाई 
सजंय ससह जी।

महोदय, इस चचचा में अलग-अलग तरह के िबदुं आए हैं, िंकतु जो मयूल िवषय रखा गया 
था, वह सरकारी नौकिर यों में आरक्षण को लेकर था। जैसा िक हम सब जानते हैं, साथ ही 
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आदरणीय सदसयों ने भी अपने-अपने वतिवयों में यह बात सपष्ट की िक सिंवर्ान में बाबा साहेब 
डा. अमबेडकर जी ने इस िवषय को लेकर बड़ी सपष्टता के साथ उल ल्ेख िकया है। Scheduled 
Castes, Scheduled Tribes and OBC, इन तीन श्ेिणयों में िकस प्कार से अंतर को समझकर, 
हम उनको नयाय दे सकते हैं, equitable growth का अवसर दे सकते हैं, इसका प्ावर्ान भी 
हमारे िनयमों में इस समय मौजयूद है। बीच में 'जनम से ओबीसी' को लेकर बात आई, तो मुझे 
लगता है िक चयूिंक यह िवषय इतना वयापक है, तो सारी बातें िमल-जुल जाती हैं, लेिकन बाबा 
अमबेडकर ने एक बड़ी सुनदर बात कही थी िक Scheduled Caste and Scheduled Tribe is 
by birth but OBC, the backward class person is like a multi-storeyed building. So, 
Scheduled Caste has to be born as Scheduled Caste and die as Scheduled Caste 
but a backward class person is like a multi-storeyed building...  वह नीचे के फ्बोर से 
ऊपर के फ्बोर में जा सकता है, which privilege is not available to Scheduled Caste. 
अथचात् बकैवड्ण क्कास में सामािजक और आर्थक सतर में िवकास होने की गुजंाइश रहती है, 
कयोंिक मापदंड दयूसरे हैं।

PROF. MANOJ KUMAR JHA: Sir, I have a point of order.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Yes, please.

PROF. MANOJ KUMAR JHA: Sir, my point of order is under Rule 239. I 
wish to ask something from the hon. Minister. The statement quoting Baba Bhimrao 
Ambedkar is almost news to me and to many of my colleagues. I want a proper 
reference and citation. Thank you.

DR. JITENDRA SINGH: It is just an exemplification. But, anyhow, I hope you 
understand the essence of it. रेररेंस भी दे देंगे, but what I said is just an exemplification. 
...(Interruptions)...

SHRI JAIRAM RAMESH: He never said it. ...(Interruptions)...

DR. JITENDRA SINGH: Okay. I will not go into that. ...(Interruptions)... But, 
at least, all of us agree and as some of the Members also said, Scheduled Caste 
is by birth and would die as a Scheduled Caste. But for OBCs, there are different 
parameters involved which have also been put across.

SHRI B. K. HARIPRASAD: OBCs are also OBCs by birth. ...(Interruptions)... 
You cannot deny that fact. ...(Interruptions)...

DR. JITENDRA SINGH: It is the Other Backward Classes... ...(Interruptions)... 
and, this is what has been put across in the Resolution. िरज़ॉलययूशन में भी यही कहा 
गया है िक इसके बेिनिर ट कुछ लोगों को ही िमल रहे हैं, िकंतु अिर्कतर लोगों को नहीं िमल 

[डा. िजतेनद्र ससह]
5.00 p.m.
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रहे। आपने भी माना िक Backward Class is based on socio-economic parameters. तभी 
तो उसमें creamy layer की बात आप कर रहे थे। आप ही ने तो की है, कुछ सदसयों ने की है। 
...(व्यवधान)... एक िमनट, एक िमनट। ...(व्यवधान)...

SHRI B. K. HARIPRASAD: Sir, this is misleading ...(Interruptions)...

श्री उपसभापति: माननीय मंत्ी जी, एक िमनट। प्लीज़ आप बिैठए। चयूिँक अभी पा ंच बजने 
वाले हैं और गैर-सरकारी सकंलप का समय सवत: खतम होता है, इसिल ए एक िवकलप यह है 
िक हम इस सकंलप पर चचचा का समय 15-20 िमनट बढ़ा कर इसको खतम करना चाहें, तो कर 
सकते हैं। हाउस की सेंस कया है, इस पर मैं आपकी राय जानना चाहयू ँगा, कयोंिक मंत्ी जी का 
जवाब हमें सुनना चािहए। 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 
AFFAIRS; AND THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF STATISTICS 
AND PROGRAMME IMPLEMENTATION (SHRI VIJAY GOEL): Sir, till the debate 
ends, मंत्ी जी जवाब दे देंगे। उसके बाद व े 5 िमनट बोलेंगे और उसके बाद समापत कर देंगे।

DR. SUBRAMANIAN SWAMY (Nominated): What about Special Mentions? 
...(Interruptions)...

डा. तजिेन्द्र ससि: उपसभापित महोदय, मैं आपकी अनुमित  से यह कहना चाहता हयू ँ िक जहा ं 
तक वत्णमान सरकार का समबनर् है, the Government is committed to equitable growth of 
every section of society. सरकार की प्ितबद्धता या उसकी commitment में िकसी प्कार का 
कोई सदेंह होने की कोई गुजंाइश नहीं है।

I come straight to the Resolution because otherwise, as rightly mentioned here, 
the issue is so big that we can go on debating the whole day. इशययू में दो-तीन सुझाव 
रखे गये that 97% of all reservation benefits at the Central level for OBCs have been 
acquired by 25% of OBC groups, and 37% OBC groups have not received any 
representation. That is the contention of the hon. Member. The hon. Member has also 
suggested, as was being rightly cited, a 'Weighted Indexing System.' इसमें मैं अपनी 
बात बहुत लमबी नहीं खींचयूगँा, कयोंिक इस समय सभी सदसय इस प्तीक्षा में हैं िक इस बात को 
्नक ल्ूड िकया जाए। इतना ही कहना पयचापत रहेगा िक 2017 में पहले से ही सरकार की ओर 
से एक कमीशन िनयुकत िकया गया है। ...(व्यवधान)... नहीं, OBC Commission है, उसके 
अितिर ति Sub-Categorisation Committee है। ...(व्यवधान)... चयूिँक ये भी OBC Committee 
के साथ जुड़े हैं, तो इनके धयान में यह बात है। This Committee is headed by a retired 
Judge. The Chairperson is Justice G. Rohini. There are other four Members. It is in 
the process of gathering inputs from different quarters, different sections of society, 
from individuals, and even from States and Union Territories. इस कमेटी के सदसयों की 
ही मा ंग पर इसकी अविर्  बढ़ा दी गयी है, लेिकन सरकार ने आग्रहपयूव्णक यह कहा है िक 31 मई, 
2019 तक यह अपनी िरपोट्ण हमें दे दे। कहने का तातपय्ण यह है िक चयूिँक ये सारे िवषय सरकार 
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के सजं्ान में हैं और सरकार खुले मन से इसका अधययन करने के िलए तैयार भी है और the 
main intention is to provide justice to every section of society and, therefore, I think 
the hon. Member will consider withdrawing the Resolution, कयोंिक इनके िजतने भी िवचार 
आये हैं या दयूसरे आदरणीय सदसयों के िवचार आये हैं, उनका सजं्ान िलया गया है, र्नयवाद।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, Dr. Vikas Mahatme to give reply.

डा. तवकास र्िातरे्: सर, मैं एक-दो िवषयों की चचचा करना चाहयू ँगा। ...(व्यवधान)... िडप्टली 
चेयरमनै सर, मैं यह बताना चाहयू ँगा िक बी.के. िहरप्साद जी ने सारी बातें अचछी तरह से बतायीं। 
उसमें उनहोंने जो कहा िक reservation is not a poverty alleviation programme, I fully 
agree with that. What I feel is that today reservation is there for the rich people. 
That is more than the reservation offered to the SC/ST or OBC. If you see all 
the institutions, the admission you get is on the basis of fee which an ordinary 
person will not be able to pay. So, there is reservation which is not visible but still 
we are giving it to all the rich people. So, I fully agree that it is not a poverty 
alleviation programme. Then, he mentioned about Marathas in Maharashtra. It is now 
more than 50 per cent. Sixteen per cent reservation is given to the Marathas and I 
shall congratulate the hon. Chief Minister Devendraji Fadnavis for that. But still I 
personally feel; The report says that seven per cent of Marathas are above average; 
it means that they are the developed people. But 93 per cent Marathas are backward. 
The total population of Marathas in Maharashtra is two crore and if you take seven 
per cent, it means 14 lakh people, which they say are not backward in Marathas. 
But when the reservation comes, these 14 lakh people who are not backward will 
only take the advantage and will fill all the seats of students as well as jobs. So, 
ultimately, to whom is this reservation going to reach? That is the most important 
thing we should be concerned about it. It the reservation is given on the basis of 
caste. We don't have any problem. But it should reach the last person. हम कहते हैं 
िक अनतयोदय होना चािहए – मेरा मतलब है िक उस अनतयोदय की definition हम िससटम के 
माधयम से िनर्चािरत करें और उस definition द्ारा आरक्षण का लाभ उन तक पहंुचाएं। हम कहते 
हैं िक पिंडत दीनदयाल उपाधयाय जी की यही मंशा थी और सच में हम इसमें believe करते 
हैं, काम करते हैं तो एक system बनाना भी बहुत जररी है। Village and city में जो रक्ण  है, 
उसका मैंने अपने िवषय में भी िजक्र िकया था। वह बहुत जररी है। इसमें एक करोड़ रुपए हम 
capital करके यिद SC, ST, OBC और Open categories यानी खुले वग्ण को देते हैं तो वह 
economic capital होगी लेिकन cultural capital में व े सब लोग पीछे रहेंगे। उनके यािन SC, 
ST, OBC के जो social, capital यािन contacts हैं, उसमें भी पीछे रहेंगे। Ultimately एक करोड़ 
रुपए से जो भी उतपादकता व े करना चाहते हैं, नहीं कर पाएंगे – backward class के लोग। 
इसिल ए यह जररी है िक जो आरक्षण िदया गया है, वह must है, जररी है। इसीिलए मैंने कहा 
िक quota system होना चािहए। सवयं माननीय मोदी जी ने Atrocities Act में अभी 2018 में जो 
amendment िकया है, िजसे confirm भी िकया गया है, सवयं मोदी जी भी इसके favour में हैं। 
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OBC Commission को Constitutional status भी िदया गया है। इस िदशा में सरकार काम कर 
रही है। मेरा िसर्ण  यही कहना है िक हमारा अनतयोदय की तरर पहंुचने का जो लक्य है, उसके 
िलए हमें एक system बनाना पड़ेगा। मैं चाहता हयू ं िक आप एक कमीशन बठैाएं। वह कमीशन 
ऐसा system develop करे। मैंने िसर्ण  मुदे् िदए हैं, िनकष िदए हैं, िजन पर िवचार करके उनहें 
तो incorporate करें तथा उनके अितिर ति भी कमीशन में िवचार िकया जाए।

यहा ं महंत शमभपु्साद जी ने जो बात कही, वह ठीक है िक आज भी समाज में असपशृयता 
और असमानता है, िजसे हम सहन नहीं कर सकते। यहा ं पिंडत दीनदयाल उपाधयाय जी के 
एकातम-दश्णन के बारे में भी कहा गया – एकातम मानव-दश्णन के िवचार के साथ-साथ आरक्षण 
भी बहुत जररी है, कयोंिक यह भी उसी का पाट्ण है, तािक हमारा िपछड़ा वग्ण भी आगे आए। 
िवशमभर प्साद िनषाद जी को मैं र्नयवाद देना चाहयूंगा। उनहोंने जो िवचार सदन के सामने रखे 
िक 983 castes को कोई reservation benefit नहीं िमला, वह सच है। प्ो. मनोज कुमार झा ने 
कहा िक हम sub-categorisation करके उनहें बा ंटना चाहते हैं, लेिकन इसमें बा ंटने वाली कोई 
बात नहीं है। जो भी castes हैं, उनकी जो िलसट है, उसे वैसा ही हम रख रहे हैं - िसर्ण  जो 
िपछड़े लोग हैं, उनहें िरज़वदेशन देने की बात कर रहे हैं। इसमें बा ंटने की कोई सभंावना प्तीत 
नहीं होती। िकसी ने कहा इस सरकार से कुछ नहीं होता है। लेिकन आपको मैंने माननीय मोदी 
जी का उदाहरण िदया। यिद िर््र्िर् द्का्य के रोसटर में लोग नहीं आ रहे हैं, जैसा मैंने पहले 
भी बताया िक कोई भी पोसट खाली न रहे, िसर्ण  जो top-most person है, उसे हम िशक्षा दें, 
skill provide करें, definitely वह पोसट suitable candidate नहीं िमल रहा, यह कहकर rotate 
न करे और उसी कैटेगरी के वयककत  का जॉब िमल जाए, ऐसी वयवसथा हम करें। ये िमथक कह 
रहे हैं, लेिकन मैं कहना चाहयूंगा िक जो भी आंकड़े िदए गए हैं, व े मेरे हैं, ऐसा िबलकुल नहीं 
है। मैंने पहले भी बताया िक यह जो िकया हुआ है, 983 OBC communities – 37 per cent 
of the total have zero representation, not in job, but also in a seat of a college. 
इसिल ए ऐसा कुछ नहीं है। ये आंकड़े मेरे नहीं हैं, बसलक  Justice G. Rohini Commission के 
हैं। ...(व्यवधान)... मैं इसको टेबल पर रख रहा हयू ँ और मैं बताता हयू ँ िक consultation paper 
prepared by the Commission to examine sub-categorization of OBCs और उनहोंने यह 
सभी सेके्रटरीज़ को िदया हुआ है। ऐसा ही एक पेपर है, जो इंिडयन एकसपे्स का है, उसको मैं 
ससबम ट भी कर रहा हयू ँ। कहने का मतलब यह है िक ये मेरे आंकड़े नहीं हैं, बसलक  यह Justice 
G. Rohini Commission के आंकड़े हैं, िजनहोंने 1.3 lakh Central jobs का ऐनािलिस स िकया 
हुआ है, उससे ये आंकड़े आए हुए हैं और ये last five years के आंकड़े हैं। इसके साथ ही इसमें 
admission to Central higher education institution का उल ल्ेख भी है। इस प्कार से उनहोंने 
इसको बहुत prolonged process से ही िकया हुआ है, इसिल ए यह िमथक नहीं है।

सर, श्ी टी. के. एस. एलगंोवन जी ने जो कहा, I fully agree that the seats should 
be fulfilled, I have told you. Sir, by birth, you are backward, that is true, लेिकन उस 
बकैवड्णनेस में िजतने लोग हैं, उनमें जो जयादा िपछड़े हैं, उनको priority िमलनी चािहए। वह 
इसिल ए है, तो मैं यह नहीं कहना चाहता हयू ँ िक आपकी backwardness जा रही है। जैसे 5 
माकस्ण ऐड करते हैं, वैसे ही यह िससटम है, िजसमें माकस्ण ऐड िकए जाएंगे, 5 के बजाय िकतने 
माकस्ण ऐड करना है, वह तय िकया जाएगा।
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सर, जयराम रमेश जी ने िसर्ण  information दी है, इसिल ए मैं उसके ऊपर कुछ कमेंटस 
नहीं करना चाहयूंगा। Dr. L. Hanumanthaiah, we are not changing the. ...(Interruptions)...

श्री उपसभापति: डा. िवकास जी, कृपया आप इर्र देख कर बोलें और brief में बोलें।

डा. तवकास र्िातरे्: ठीक है, सर। उनहोंने जो बसवन्ना जी का casteless society का उदाहरण 
िदया, तो मैं यह कहना चाहता हयू ँ िक हम यह weighted indexing system से casteless society 
की तरर ही बढ़ेंगे, कयोंिक इसमें जो भी िलसट है, उनमें से जो िपछड़े हैं, उनको ले रहे हैं। दस 
साल में हम पहंुचे नहीं हैं, तो अभी कैसे पहंुचेंगे? इसीिलए तो यह किम शन है, िजस पर सोच 
होगी िक हम आरक्षण का लाभ उन लोगों तक कैसे पहंुचाएं? इसिल ए यह किम शन बहुत जररी है।

SHRI B.K. HARIPRASAD: Sir, the Minister should have answered this. 
...(Interruptions)...

डा. तवकास र्िातरे्: सर, मैं यह बताना चाहयूंगा िक मैं खुद र्नगर कमयुिनटी का हयू ँ, महाराष्ट् 
में एक करोड़ लोग र्नगर कमयुिनटी के हैं, िरर भी मैं पहला राजय सभा सा ंसद हयू ँ और मैं अपने 
पक्ष के िलए बोलयूगंा िक उनकी वजह से ही मैं यहा ं आ पाया हयू ँ। आप सोिचए िक 70 साल में र्नगर 
कमयुिनटी, जो िक एक करोड़ की सखंया में महाराष्ट् में है, मैं उसका पहला राजय सभा सा ंसद 
हयू ँ। अभी तक तो कोई नहीं है और मैं भारतीय जनता पाटथी को उसके िलए र्नयवाद देना चाहयूंगा।

जावदे अली खान जी ने जो कहा था, उसमें उनहोंने एससी में एक िहनदयू और मुससल म... 
मैं यह बताना चाहता हयू ँ िक ऐसा मत कीिजए। डा. बाबा साहेब अमबेडकर ने कहा है िक जो 
untouchable है, उसको हम एससी में ले रहे हैं और ओबीसी में ही नहीं, बसलक  सभी मुससल म 
र्म्ण में भी कुछ कासटस हैं ऐसी और अगर उसको बढ़ाना है, तो उसके िलए एक प्ोसीज़र है 
और वह लेना चािहए। िहनदुओं में यह untouchabilty के िलए था।

श्री उपसभापति: डा. िवकास जी, आप अपनी बात brief में कहें।

डा. तवकास र्िातरे्: सर, आपके माधयम से माननीय मंत्ी जी से अनुरोर् है िक यह िसर्ण  
जॉबस में नहीं है, आप जैसा बोलें, बसलक  आरक्षण का पढ़ाई में भी है। college admission में भी 
है दयूसरी बात यह है िक वह जो किम शन है, अगर आप उसको लेटर िलखेंगे िक यह weighted 
indexer system कायचासनव त होना चािहए, तो वह करेंगे। इसिल ए मैं आपके माधयम से सरकार 
से दरखवासत करंगा िक आप यह लेटर भेिजए और इसमें economic न होते हुए educational 
और social backwardness के िलए point system रहे। अगर आप ऐसा लेटर भेजते हैं, तो 
यह अचछा होगा। 

श्री उपसभापति: माननीय मंत्ी जी ...(व्यवधान)... प्लीज़, प्लीज़ ...(व्यवधान)... अब आप 
बठै जाइए। ...(व्यवधान)... मंत्ी जी आप अपनी बात कहें, कोई और बात िरकॉड्ण पर नहीं 
जाएगी। ...(व्यवधान)...

डा. तजिेन्द्र ससि: आदरणीय उपसभापित जी, डा. िवकास महातमे जी ने जो बातें रखीं, व े
िन््चय ही बड़ी बहुमयूलय बातें हैं। इन पर वयापक चचचा भी हुई है। समय की मयचादा और sense 
of the House को देखते हुए, मैंने थोड़ा सा सिंक्षपत िकया था, पर मैं आभार प्कट करंगा िक 
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हमारे िजतने नौ आदरणीय सदसय थे, उनकी बातों का मैंने समय की सिंक्षपतता को धयान में रखते 
हुए individually respond नहीं िकया, उनहोंने वह काय्ण पयूरा िकया है। ...(व्यवधान)... मैं एक 
ही वाकय दोहरा कर बात कह दयूंगा, यह मैंने पहले भी उल ल्ेख िकया िक sub-categorization 
of the OBCs के िलए जससट स रोिहणी की अधयक्षता में एक कमीशन गिठ त कर िदया गया है 
और 2 अकटयूबर, 2017 से यह काय्ण कर रहा है। हमने उनसे आग्रहपयूव्ण यह िनवदेन िकया है िक 
व े इसे 31 मई, 2019 तक conclude कर लें। सर, डा. िवकास महातमे भी ओबीसी के िवषय से 
जुड़े हुए हैं, इसिल ए मैं आपके माधयम से इनसे भी प्ाथ्णना करंगा िक इनहोंने जो मुदे् उठाए हैं, 
सुझाव िदए हैं, इनहें व े सीरे्-सीरे् कमीशन के आगे रख दें या हमें दे दें, तो हम उन तक पहंुचा 
देंगे। ...(व्यवधान)... यह कमीशन का ही मेंडेट है और िजन लोगों ने इस पर शोर् िकया है, 
जैसे डा. साहब हैं, उनके सुझाव िन््चय ही उस कमीशन के काय्ण के िलए बड़े बहुमयूलय सािबत 
होंगे। अब मैं िनवदेन करंगा िक आप प्सताव वापस ले लें, कयोंिक सभी बातें आ गई हैं। 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Wait, wait. ...(Interruptions).. Dr. Vikas Mahatme, 
are you withdrawing the Resolution or should I put it to vote?

DR. VIKAS MAHATME: Sir, as the hon. Minister has given me the assurance 
that the letter will be sent, I am withdrawing the Resolution.

(The Resolution was, by leave, withdrawn.)

SPECIAL MENTIONS

श्री उपसभापति: अब अंत में Special Mentions, श्ी महेश पोद्ार, माननीय महेश पोद्ार। व े
उपससथ त नहीं हैं। डा. सुब्मणयम सवामी। 

Need to relax the construction guidelines for private people in the 
vicinity of Air Force and Navy establishments

DR. SUBRAMANIAN SWAMY (Nominated): Mr. Deputy Chairman, Sir, in answer 
to my Unstarred Question No. 1460 of 1st January 2018, the Minister of State for 
Defence stated that in respect of No Objection Certificates for building construction 
in vicinity of Defence Establishments, the Ministry has on 21.10.2016 amended the 
guidelines in respect of establishments only of the Indian Army.

In Mumbai, there are large private lands near Naval and Air Force establishments. 
For Army, the guidelines have been relaxed, while for Navy and Air Force the same 
has not yet been considered. 

There are numerous slums, old buildings and rehabilitation projects in Mumbai 
affecting thousands of people, which are at standstill due to want of amendments 
to the guidelines of Navy and Air Force establishments. This has led to numerous 
litigations in courts too.
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